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cHEfE dE si mEsmO
Não sei se criatividade e originalidade deveriam ser ob-

jetivos pessoais ou profissionais. Essas características são 
resultado de um processo.

Por isso que o sucesso pode (a)parecer da noite para o 
dia. A gente não vê o preparo. O treino. A prática. A dedica-
ção diária.

Se você acompanhasse a rotina de um atleta de ponta, 
ficaria espantado. Ou talvez entediado. Cadê o glamour, o 
dinheiro, a fama?

O desafio é ser consistente. Todo santo dia avançar um 
pouquinho, faça chuva ou sol. O amador espera a motivação 
aparecer. O profissional vai lá e faz, não importa a vontade.

A mágica acontece durante o processo. É no pequeno e 
consistente avanço que a originalidade surge.

*
Antes de olhar para o todo e tomar decisões, uma su-

gestão:
Excluir o que é ruído, o que não interessa. Pois assim é a 

vida moderna: pouca coisa é essencial.
Por isso, quem sabe o melhor caminho seja ir sempre, 

primeiro, pela via negativa: definir o que excluir. O que não 
importa. Decidir o que não fazer. E aí sim, o que restar, vai 
merecer nossa atenção, nosso critério.

Pois olhar para o todo em busca do que é importante é 
igual procurar as agulhas no palheiro.

*
O problema é que construímos um estilo de vida (e de 

trabalho) orientado por um progresso material inconse-
quente: ganhar mais, comprar mais, ter mais. Não que haja 
algo de errado com isso. Mas existe um ponto crítico: é pre-
ciso saber, desde o início, que vão existir consequências.

Há alguns dias vi na TV, numa dessas séries dramáti-
cas, um traficante mexicano comentando que, quando era 
pobre, dormia como um anjo. Depois de rico (esse concei-
to tão subjetivo), perdeu o sono. Eu coleciono na memória 
comentários semelhantes que eu ouvi na vida real: eles me 
ajudam a tomar cuidado com os meus planos. Eles me fa-
zem pensar nas consequências e nos efeitos colaterais dos 
sonhos.

E insisto na via negativa: que tais objetivos que envol-
vam reduzir, parar, eliminar e focar?

sEm fEsTA
Oktoberfest de maravilha está 
oficialmente cancelada
Cleiton Ferrasso

Sem dança, sem apresen-
tações culturais, sem cho-
pe, sem festa, enfim, sem Ok-
toberfest in Maravilha. A 12ª 
edição da tradicional festa 
da cultura alemã está oficial-
mente cancelada em 2020. A 
informação é da Comissão 
Organizadora, que emitiu um 
comunicado à imprensa na 
quinta-feira (27). 

A diretoria que organiza a 
festa se reuniu nesta semana 
e decidiu cancelar a Oktober-
fest in Maravilha. “Tendo em 
vista o período de pande-

mia que estamos vivendo, em 
nosso país e mundialmente, 

decidimos cancelar a edição 
deste ano. A 12ª edição fica 

automaticamente transferida 
para 2021”, diz o comunica-
do, assinado pelo presidente, 
Mário Fülber. 

A tradicional festa alemã 
ocorreria no terceiro fim de 
semana de outubro e muitos 
grupos participam da cele-
bração. Assim como Maravi-
lha, outros municípios can-
celaram as festas de outubro. 
Em Cunha Porã não terá Ker-
bfest. Itapiranga e Blumenau 
cancelaram a Oktoberfest 
também. O motivo é a pande-
mia causada pelo novo coro-
navírus e para evitar a aglo-
meração de pessoas. 

tradicional festa foi transferida para 2021

Arquivo/O Líder
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LIÇÕES DE VIDA DA COVID-19
a vida é curta – a morte é certa. os empregos são temporários. 
riqueza é ter saúde. tudo acontece rápido demais. Devemos 
valorizar nossa família. sem Deus não somos nada.

por WOLMIR HÜBNER

RAdAR
radar@jornalolider.com.br

CACHORRO NÃO PODE LATIR
Um projeto de lei aprovado por unanimidade na Câmara de Vereadores de Penha, 

aqui em Santa Catarina, estabelece multa de R$ 23 mil para os donos de animais baru-
lhentos. A lei considera infração “provocar ou não impedir barulho de animal”. Na prá-
tica, pode-se dizer que os cachorros ficam proibidos de latir. Está repercutindo no país 
essa lei, mas que tem cachorro que incomoda na vizinhança, é uma grande verdade...

Dagmara Spautz

AQUI NO BRASIL 
TUDO SE POLEMIZA

Além de ser um 
absurdo, três parti-

dos políticos do Bra-
sil estão questionando no STF 

a emissão da nova nota de R$ 200, cuja 
alegação é que será muito fácil esconder dinheiro pelos cor-
ruptos. Além de ser uma afronta, entulha o STF de proces-
sos descabidos, enquanto este deixa de apreciar outros casos 
de pessoas que dependem de decisões judiciais para solucio-
nar graves problemas de suas vidas. Verdadeiro absurdo. En-
quanto na Europa temos notas de 500 euros, que valem mais 
de R$ 2,5 mil, aqui questionam a nota de R$ 200. Vergonha...

O ALTO CUSTO 
DO JUDICIÁRIO

Um juiz brasileiro custa 
aos cofres públicos, 
em média, r$ 50,9 
mil por mês. Na cifra 
estão incluídos gastos 
com remuneração, 
indenizações, encargos 
sociais, previdenciários, 
imposto de renda e 
despesas com viagens. 
o cálculo considera 
também pagamentos a 
inativos e pensionistas. a 
informação é do relatório 
“Justiça em Números”, 
do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), e refere-
se a 2019. o mesmo 
documento mostra que 
o Judiciário gastou, em 
média, r$ 16,3 mil por 
servidor no ano passado.

Divulgação

UNIVERSIDADES FEDERAIS
“É um paradoxo o atendimento educacional nas 

universidades federais para gente que pode pagar os 
seus estudos e está recebendo um ensino de graça e 
posteriormente depois de formados não devolvem 
nada ao país. Tem algo em torno de 60% das vagas nas 
federais sendo ocupadas por gente que pode pagar. 
Se pagassem uma parcela, teríamos oportunidade de 
oferecer vagas à gente que realmente necessita”. São 
afirmações do vice-presidente, Hamilton Mourão...

cOROnAVíRus EsTAbiliZOu nO bRAsil

A Organização Mundial da Saúde (OMS) avaliou que a situação da covid-19 se estabi-
lizou no Brasil e considerou que seria “um sucesso para o mundo” que o país, o mais afe-

tado pela pandemia na América Latina, freasse a rápida transmissão do vírus. O diretor 
de emergências da OMS, Michael Ryan, afirmou durante coletiva de imprensa por vi-

deoconferência que houve “um claro declínio em várias partes do Brasil” dos casos 
da doença. O Brasil é, depois dos Estados Unidos, o segundo país do mundo com o 
maior número de mortos e diagnosticados positivos com o novo coronavírus - disse o 

dirigente da OMS, expressando seu “reconhecimento aos trabalhadores sanitários e co-
munidades que no Brasil estão adotando as ações necessárias para estabilizar a situação”.

O BRASIL TEM 211 MILHÕES DE HABITANTES
STF manobra para garantir a 
derrota da Lava Jato

O STF está tentando arrumar um jeito de soltar todos os criminosos condenados 
pela Lava Jato. O plano, diz O Globo, é deslocar para a Primeira Turma o ministro in-
dicado por Jair Bolsonaro, transferindo Dias Toffoli para a Segunda Turma, no lugar 
de Celso de Mello. “Um ministro garantista ouvido em caráter reservado explica que 
essa tática seria importante para evitar expor o novo ministro do Supremo às pressões 
da Lava Jato, já que a Segunda Turma é a responsável pelos processos da operação. 
Na verdade, seria uma forma de garantir que os placares de causas penais fossem 
sempre 3 a 2, porque Toffoli também é um expoente do garantismo no Supremo”.

PRORROGADO O PROGRAMA DE SUSPENSÃO 
E REDUÇÃO DE JORNADA DE TRABALHO

Por mais uma atitude coerente e sensata do presidente da Re-
pública, foi prorrogado o programa de suspensão de contrato de 
trabalho e de redução de jornada de trabalho e salários de tra-
balhadores que atuam em empresas privadas. Para termos ideia 
da abrangência do ato, serão preservados 10 milhões de empre-
gos no Brasil. Sem essa medida e tantas outras tomadas pelo gover-
no federal, certamente estaríamos no pior estágio da economia. Es-
tamos em dificuldades financeiras, mas não estamos falidos.

O Brasil superou em julho a marca dos 211 milhões de habitan-
tes. De acordo com a nova estimativa oficial do IBGE, o país tem pre-
cisamente 211.755.692 habitantes. Em julho do ano passado, na úl-
tima estimativa feita pelo IBGE, os dados oficiais apontavam para 
210.147.125 brasileiros. Os dados recolhidos pelo IBGE detalham 
também a população nos estados. Estão no Sudeste as três unida-
des mais populosas, São Paulo, Minas Gerais e Rio de Janeiro, com 
46.289.333, 21.292.666 e 17.366.189 habitantes, respectivamente.
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por LUIZ CLÁUDIO CARPES

dIRETO 
AO PONTO

pAlAVRA diTA, 
pAlAVRA EmpEnHAdA 

Eu havia dito, sem medo de errar, que as obras de re-
vitalização da BR-163 não iriam começar no mês de agos-
to. Acertei. Talvez como tantos eu tenha rezado para errar e 
para acontecer algo ainda em agosto. Enfim, sabemos que 
nada aconteceu além de tapa-buracos (de qualidade duvi-
dosa) como tantos outros que já fizeram. Pois então. Agora 
o deputado Maurício Eskudlark nos procurou para informar 
que as obras deverão reiniciar neste mês de setembro, prin-
cipalmente porque havia necessidade de readequações 
no projeto, e que isto efetivamente se resolveu. Mas não é 
tudo. Ainda existe a grande dúvida da comunidade regio-
nal, que é a questão financeira. Segundo o deputado, isto 
também estaria já definido, com a verba necessária para a 
execução da obra devidamente empenhada. Como escre-
vi acima, palavra dita, palavra empenhada. Eu acredito no 
deputado, meu amigo particular, de longa data. Não sou 
correligionário do Maurício, mas ele empenha de forma 
muito séria sua palavra ao se reportar a tão grande pro-
blema e tão grande sonho de todos nós, aqui do Oeste. O 
grande “pé atrás” que a maioria das pessoas fica é exata-
mente a quantia de promessas e inverdades proferidas ao 
longo dos tempos. Muito já se anunciou e pouco se fez. Na 
verdade, foram obras que iniciaram ainda lá pelos idos de 
2012, e que passados oito anos, nos deixam com a pior es-
trada de Santa Catarina, em conservação. Vamos aguar-
dar. Repito: A palavra foi dada, na maneira de informação 
oriunda da própria fala do deputado. Voto de confiança para 
ele, no intuito de esperar que as obras iniciem neste mês de 
setembro.

QuAnTO A 282...
Esta vai bem, obrigado. Ao menos por enquanto. A 

empresa – Gaia Rodovias, a qual eu tenho imenso respeito 
pela qualificação das obras, segue mandando ver no tre-
cho. Vários trechos já estão inclusive recebendo nova pa-
vimentação. Há certo transtorno para os motoristas, que 
às vezes ficam retidos em filas nas rodovias. Mas isso é de 
menos! O que conta é que as obras estão andando e isso 
nos faz felizes! Não sei quanto ao tempo total de execução 
da obra. Só sei que neste ano 2020, pelo que fiquei saben-
do, os recursos para sua execução estão garantidos. Espe-
ro que não passemos pelo mesmo dilema financeiro no 
ano que vem. De qualquer forma, preciso aqui elogiar a 
empresa executora da obra. Pelo visto, a revitalização será 
de alto padrão. Como, aliás, deveriam ser todas as obras 
públicas. Gostei do que vi. 

Diana Heinz

A sessão ordinária reali-
zada pela Câmara de Verea-
dores de Maravilha na segun-
da-feira (25) aprovou dois 
projetos. Em segundo tur-
no, foi aprovado o Projeto de 
Lei Legislativo nº 05/2020, 
que altera a redação do in-
ciso XXIX do artigo 11 da 
lei 4.079/2018 – Sistema de 
Controle Interno do Poder 
Legislativo. 

Foi aprovado em primei-
ro turno com emenda o Pro-
jeto de Lei Complementar nº 
011/2020, que institui a con-
tribuição de melhoria, asfal-
tamento, em oito ruas, sendo 
elas: Rua Atílio João Zanotto, 
Rua Carlos Antônio Cembra-
nel, Rua Carlos Thomas Mar-
colin, Rua Independência, 
Rua João Regner, Rua Mon-
teiro Lobato, Rua Nindolfo 
Matje e Rua Santa Catarina. O 
custo total das obras é de R$ 
3.887.363,09.  

A sessão aprovou ofício 
que encaminha para homo-
logação o Termo de Conces-
são de Uso nº 11/2020, cele-
brado entre o município e a 

pOlíTicA Legislativo também aprovou oito indicações, um 
ofício e dois requerimentos 

câmara de Vereadores de 
maravilha aprova dois projetos 
em sessão ordinária 

sessões são transmitidas pelo Facebook e ainda não possuem presença de público

Reprodução/Facebook

empresa P & F Pavimentação 
e Saneamento Eireli ME. 

Oito indicações foram 
aprovadas. Uma delas solicita 
melhorias na Rua Recife, situ-
ada no Loteamento Esplen-
dor, como a colocação da pla-
ca de denominação da rua e 
instalação de grade de prote-
ção no bueiro. 

Outra indicação pede a 
substituição dos gradis de 
ferro existentes na ponte so-
bre o Rio Iracema, na Aveni-
da Orlando Valério Zawadzki. 
A terceira e a quarta solicitam 

a inclusão de nomes na lista 
para futura denominação de 
rua do município.  

Uma das indicações pede 
a implantação de lombadas 
na Rua General Osório e ou-
tra indica o asfaltamento em 
três ruas do Novo Bairro e Bair-
ro Floresta. Outra solicitação 
do Legislativo é a colocação de 
alambrado ao redor da praça de 
brinquedos situada na Avenida 
Sul Brasil.

REQuERimEnTOs 
Requerimento nº 031/2020: 

requer informações e esclare-
cimentos acerca do projeto da 
ponte sobre a Rua Doutor Or-
lando Valério Zawadzki, espe-
cificamente no que diz respeito 
à drenagem/sistema de esco-
amento de água na entrada da 
ponte, sentido Bairro Universi-
tário Centro.

Requerimento nº 032/2020: 
requer que sejam gravadas em 
vídeo e áudio as reuniões da 
Comissão de Constituição, Le-
gislação e Justiça, a exemplo 
do que é feito na Comissão de 
Finanças.

plEiTO 2020 
Eleitor pode solicitar transferência temporária 
de seção para votação 
Carine arenHarDt 

Começou nesta sema-
na o prazo para o eleitor soli-
citar a transferência temporá-
ria de seção eleitoral para votar 
no pleito 2020. Como a elei-
ção é municipal, a transferên-
cia do local de votação só pode 
ser solicitada para uma seção 
dentro do mesmo município. 

A chefe do Cartório Elei-
toral de Maravilha, Mariana 
Flemming, explica que a solici-
tação pode ser feita por pesso-
as com alguma deficiência ou 
mobilidade reduzida, por in-
tegrantes das forças armadas 

ou outros profissionais que vão 
trabalhar no dia eleição e pre-
sos provisórios. Ela orienta que 
em Maravilha os eleitores com 
mobilidade reduzida solici-
tem essa transferência para se-

ções da EEB João XXIII ou EEB 
Nossa Senhora da Salete, onde 
a estrutura é mais acessível. 

O prazo final para fazer a 
solicitação encerra no dia 1º de 
outubro e deve ser feito pelo site 

do TRE-SC, na aba eleitor, de-
pois cartório virtual e solici-
tar a transferência. “A situação 
do eleitor deve estar regular no 
nosso cadastro e não há a ne-
cessidade de solicitar o retor-
no para a sua seção após a elei-
ção, será automático. Ressalto 
ainda que o eleitor que solici-
tar a sua transferência temporá-
ria não poderá votar na sua se-
ção de origem”, explica Mariana. 

Quem for eleitor dos muni-
cípios que compõem a 58ª Zona 
Eleitoral pode entrar em con-
tato pelo WhatsApp pelo nú-
mero 98805 8419 para tirar dú-
vidas sobre o pleito deste ano. 

transferência vale apenas para votar na eleição deste ano 

Arquivo/O Líder
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A luta para ver quem faz mais e dorme menos agora é cientificamente prejudi-
cial à saúde. Digo isso porque uma pesquisa concluiu que quando não dormimos o 
suficiente, nosso cérebro começa a “comer” a si próprio. Com certeza você já notou 
que dormir menos traz diversos malefícios à saúde física e mental. Mas talvez esse ar-
gumento traga uma reflexão maior: pesquisadores notaram que atividades desre-
guladas de micróglias, células imunológicas do cérebro, estão relacionadas com do-
enças como Alzheimer e demência. Talvez seja melhor deixar a nossa velha ideia 
de ser um herói de produção no trabalho, em casa e lazer, para depois do sono. 

diana Heinz, jornalista 

Mais sono, por favor

tRABALHADORES 
SINDICALIZADOS

De acordo com dados di-
vulgados pelo IBGE nesta se-
mana, o número de trabalha-
dores associados a sindicatos 
caiu 15% em Santa Catarina 
– recuo registrado em todo o 
país. Um dos principais fato-
res para a diminuição foi o fim 
do imposto sindical obrigató-
rio, que passou a ser recolhi-
do apenas de quem autoriza o 
desconto no salário. Os sindi-
catos foram criados para defen-
der causas coletivas e acredito 
que exercem importante papel 
de representação na garantia 
de direitos, mas o problema é 
que na prática nem todos pres-
tam tal serviço. Há bons exem-
plos, com certeza. Aos que não 
são, a tendência é perder força.

camilla constantin, 
jornalista

O Rotaract Club de Maravilha, vincu-
lado ao Rotary Club, está desenvolvendo 
um projeto que visa diminuir o lixo joga-
do no chão nos loteamentos. No primei-
ro momento, um loteamento da cidade vai 
receber algumas lixeiras para que os visi-
tantes daquele local possam ter onde dei-
xar as garrafas de bebidas e outros ma-
teriais descartados. A intenção é dar um 
destino correto para o lixo e evitar o acú-
mulo de água quando chove para diminuir 
a chance de proliferação do mosquito Ae-
des aegypti. Parabéns aos companheiros. 

cleiton ferrasso, jornalista

PreocuPação 
com o lixo

Cães, não latam!
Terminar a semana lendo matéria de que foi aprovado POR UNA-

NIMIDADE projeto de lei, na Câmara de Vereadores de Penha, que 
estabelece multa de R$ 23 mil para os donos de animais barulhentos 
é um absurdo! Cachorro não pode latir, mas gente pode incomodar, 
fazer barulho, gritar e ouvir música em alto volume... E não adian-
ta vir com conversinha fiada de que é só chamar a polícia, pois sa-
bemos que não adianta, a polícia se aproxima e o indivíduo (ou in-
divíduos) baixa o volume, mas assim que as autoridades saem do 
local o volume fica ainda mais alto, só pra “mostrar quem manda”. 
Cachorro não pode latir, mas pessoas podem achar que estão aci-
ma da lei. Tem muita gente que incomoda muito mais do que um ca-
nil inteiro latindo... E está tudo certo no nosso Brasil! Ah, por favor...

Rosiane poletto, redatora
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O tráfico de drogas é responsável por vários outros crimes 
que acontecem na cidade de Maravilha. Essa observação 
foi feita nesta semana pelo delegado titular da Comarca 
de Maravilha, Joel Specht. Na Rádio Líder, ele analisou as 
apreensões de drogas e as prisões de pessoas por tráfico 
na cidade nos últimos meses. Aliás, um ótimo trabalho da 
Polícia Civil, que está dando resultados positivos. Segundo 
o delegado, o tráfico de drogas motiva o furto, a agressão, o 
roubo e outros crimes. Por isso, é tão importante combater 
o tráfico e ajudar no trabalho das polícias Civil e Militar. 

Ederson Abi, jornalista

O TRÁficO finAnciA O cRimE
Francine Ferreira

ESTIMATIVA POPULACIONAL 

Seguindo o cenário já percebido em anos 
anteriores, a estimativa populacional 2020 
mostrou que embora o número geral de ha-
bitantes no Brasil vem crescendo, os peque-
nos municípios continuam perdendo morado-
res. Santa Catarina segue essa média nacional, 
os pequenos municípios ficam cada ano me-
nos populosos. Os brasileiros têm procurado 
as cidades mais populosas para viver, resulta-
do, muitas vezes, da falta de oportunidades de 
trabalho nos municípios menores. Está faltan-
do uma atenção maior para estes municípios, 
os governos estaduais e federal precisam deixar 
de focar apenas nos grandes centros, deixan-
do migalhas para as regiões menos populosas. 

carine Arenhardt, jornalista
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por DR. DENy DONAtO ALFANO 

PSIqUE & AMOR
Psicoterapeuta e antropólogo (49) 98895 5231

Em sessão histórica, o 
Senado aprovou nesta se-
mana, por 79 votos favo-
ráveis e nenhum contrá-
rio, a Proposta de Emenda 
à Constituição (PEC) do 
Novo Fundeb em dois tur-
nos. O Fundo de Manuten-
ção e Desenvolvimento da 
Educação Básica é o prin-
cipal mecanismo de finan-
ciamento do ensino básico 
público no país. Especia-
listas dizem que o fundo 
terá ainda mais relevân-
cia na pandemia, que exigi-
rá mais esforço para garan-
tir acesso e permanência 
de alunos na escola, além 
de qualidade de ensino.

O debate do tema no 
Congresso, iniciado em 

2015, foi marcado por du-
ras críticas ao modo como 
o Ministério da Educação 
(MEC) negligenciou o fun-
do na gestão Jair Bolsonaro. 
A emenda será promulga-
da pelo Congresso em ses-
são solene. Criado em 2007, 
o Fundeb era um mecanis-
mo temporário. Agora será 
permanente e vai aumen-
tar o volume de recursos re-
passados pela União a esta-
dos e municípios para pagar 
professores e outras despe-
sas. A PEC aumenta a com-
plementação da União na 
cesta do Fundeb dos atuais 
10% do montante para 23%, 
em seis anos. Válido a par-
tir de 2021, o fundo ajuda-
rá a mitigar a desigualdade 

no financiamento, por per-
mitir que municípios mais 
pobres recebam mais recur-
sos. No modelo atual, mu-
nicípios pobres em estados 
ricos saem prejudicados.

A Constituição obri-
ga estados e municípios a 
aplicarem 25% da arrecada-
ção em Educação. O Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
tem barrado incluir a des-
pesa previdenciária no cál-
culo. Arns diz que uma al-
ternativa deve ser dada, 
mas com fonte que não 
seja vinculada à Educa-
ção, e por outra proposta.

Em 2020 o Fundeb en-
volve R$ 173,7 bilhões que 
financia a maior parte dos 
salários de professores e ou-

tras despesas de estados 
e municípios com a edu-
cação básica. Desse valor, 
R$ 15,8 bilhões correspon-
dem à complementação da 
União. Com a PEC, o aporte 
do governo federal deve su-
bir para R$ 17,5 bilhões em 
2021 e chegar a R$ 39,3 bi-
lhões em 2026, de acordo 
com cálculos da Consultoria 
de Orçamento da Câmara.

Segundo cálculos do To-
dos pela Educação, 2.745 re-
des de ensino e 17 milhões 
de alunos a mais recebe-
rão dinheiro para aumen-
tar o quanto investem por 
estudante, até 2026. O va-
lor mínimo investido por 
aluno deve aumentar de 
R$ 3,7 mil para R$ 5,7 mil.

EducAÇãO

com aprovação do fundeb, investimento 
por aluno deve crescer 50%

AmORA, AmORE E O QuinTAl dE cAsA... (pARTE 1)

Amora é a nossa cachorrinha.
Ela sempre cresceu no jardim de casa; aliás, das casas, sendo que 

sempre só buscamos viver apenas essa mesma solução, acreditando, 
bem por isso, fosse a melhor opção. 

Ao final, não conhecíamos outra realidade; nunca moramos num 
apartamento e a casa sempre serviu bem, proporcionando para a gen-
te aquela sensação ilusória de autonomia, de privacidade, de espaço, de 
grandeza, de liberdade e de conforto. 

A casa é “mais família”, costumávamos dizer: a melhor opção, para 
todos. 

Inclusive, obviamente, a melhor opção para a Amora, que é, sen-
do que sempre foi, cadela de quintal. Amora que, livre e solta, domina-
va aquele minguado pedaço de terra, com o orgulho e a desenvoltura de 
quem tem convicção do que aquele nicho seja o mundo todo; aliás, mais: 
que todo esse mundo seja dela, dona incontestada do pedaço. 

Imaginem só, a Amora costumava preencher o feudo dela com 
iniludíveis e graníticos rituais; obviamente, os melhores que um cachor-
ro possa ter. 

Todos os dias, por exemplo, ela ia na área do lixo, pegava umas so-
bras e as enterrava. Porque vocês sabem como são “maduros” e “centra-
dos” os cachorros, né? É bom ter uma reserva. Amanhã a comida pode 
faltar e é melhor se precaver. Mas é bem assim que é: um bom cachorro é 
aquele que vive com medo do presente, rouba e esconde para garantir a 
sua própria sobrevivência amanhã. É sinal de maturidade. De equilíbrio. 
Significa ser consciencioso. 

Ao final é instinto. Todos os animais têm. 
Tem mais. Todos os dias, continuando a lista de rituais, ela deitava, 

com empáfia e ternura, no mesmo cantinho do quintal, observando a 
gente estender roupa e arrumar a sacada: eheh, de fato não dava para en-
tender se queria acompanhar a gente estando juntos ou simplesmente 
fugir do trabalho. Mas vocês sabem, né? Cachorro é assim: te deixa acre-
ditar que faz tudo para ti, que te ama incondicionalmente, mas de fato 
só pensa em si mesmo, capaz de te “trair” por um pedaço de linguiça ou 
qualquer cadela de rua que passe por casa soltando feromônios. 

Ao final é instinto. Todos os animais têm. 
E por instinto, também, defende o território. Ninguém podia se 

aproximar, a não ser que ela quisesse. Amora, por trás daquela carinha 
de boazinha, era uma fera de fato. Se um desconhecido, ou até semico-
nhecido, estendia a mão, ela a mordia. 

Amora latia e rosnava atrás de motos, entregadores, coletores, cor-
reios, vizinhos, passantes testemunhas de Jeová (talvez é luterana, sei lá) 
e todos os demais que tinham a culpa de não pertencer à família e ao ter-
ritório dela. Pensem só que quando a levávamos no pet para visitas mé-
dicas (o cachorro de quintal também é macho na alma; é durão; é sel-
vagem; é da natureza; nada de civilização ou frescuras; gosta mesmo de 
mato e bichos; ele não toma banho no pet, vocês sabem, né?) precisava 
anestesiá-lo de tanto que resistia aos outros. 

Mas é isso que faz um bom cachorro de quintal: defende o território. 
Território que é o melhor do mundo; porque é o mundo dele; aliás, por-
que é todo o mundo e o mundo todo. 

E ele é o rei. O “dominus” absoluto e incontestado do quintal. 
Nós sempre estivemos muito felizes em ver a nossa amada Amori-

nha tão em sintonia com o ambiente dela. Ao final, quando tu amas, tu 
queres o melhor para quem você ama. Sempre. 

Imaginem, portanto o estado de profunda insegurança, de incer-
teza, de dor e desorientação e até de culpa e cobrança interior quando, 
pela primeira vez na vida, decidimos comprar e morar num apartamen-
to. Pouco importa que seja um apartamento novo, maravilhoso, enor-
me e com toda a tecnologia e os confortos mais “altos” que existem. Pou-
co importa que seja no lugar mais belo, mais seguro e mais almejado de 
todo o Brasil; o mais “rico” em termos de infraestruturas, oportunidades 
proporcionadas, como escolas, trabalhos, eventos culturais, vivências so-
ciais e tal, e obviamente na beira da praia. 

Pouco importa. Cachorro de quintal é cachorro de quintal. Todo o 
resto não é idôneo. Nós sabíamos disso. 

- “Amor, vamos fazer o que com a Amora?”. “Ela não vai se acostu-
mar num apartamento. Vai sofrer. Vai latir continuamente, até, por exem-
plo, se…

Fim da primeira parte - Continua no blog Psique & Amor (por Deny 

Alfano, no Google) ou no meu Facebook pessoal

EducAÇãO Coordenador de Educação fala sobre a entrega de 
kits na regional de Maravilha

Rede Estadual licita compra de 
alimentos para nova etapa do 
programa merenda em casa
Carine arenHarDt

O governo do Estado 
está licitando a compra de 
alimentos para a segunda 
etapa do programa Merenda 
em Casa. A ação já entregou 
400 mil kits de alimentação 
para alunos da rede estadu-
al de Santa Catarina e ago-
ra terá investimento de mais 
de R$ 38 milhões. 

O coordenador regional 
de Educação, Erno Schwerz, 
destaca que somente na re-
gional de Maravilha já foram 
entregues mais de 6 mil kits. 
A primeira entrega foi em 
abril, com alimentos que es-
tavam estocados nas esco-
las antes do início da pan-
demia, beneficiando alunos 
cadastrados no Programa 
Bolsa-Família. No mês de 
julho, após a primeira licita-
ção, foi entregue uma nova 
remessa de kits, benefician-
do todos os alunos da rede 
estadual. 

Coordenador regional de Educação, Erno schwerz, esteve na rádio para entrevista sobre o programa 

Nesta segunda etapa do 
programa, a previsão é que 
os kits sejam entregues até 
o fim de setembro, antes do 
possível retorno das aulas, a 
partir do dia 13 de outubro. 
A nova licitação já foi lança-
da pelo governo do Estado, 
estando com o prazo aber-
to para apresentação da pro-
posta. Todos os alunos da 

rede estadual têm direito a 
receber o kit também nesta 
segunda etapa do programa. 

Schwerz explica que os 
kits contêm alimentos indi-
cados por profissionais de 
nutrição e substituem par-
te dos alimentos que eram 
utilizados na merenda es-
colar. Devido à questão lo-
gística, os kits não contem-

plam alimentos perecíveis, 
como carnes e frutas, pela 
impossibilidade de estocar 
estes alimentos numa gran-
de quantidade. Sobre a res-
posta dos alunos, Schwerz 
destaca que os kits têm 
ajudado a complementar a 
renda, principalmente das 
famílias em situação de vul-
nerabilidade. 

Nelcir Dall’Agnol/O Líder
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LUIZ CARLOS
PRATES

Cleiton Ferrasso 

A empresa Gaia Rodo-
vias, vencedora da licitação, 
iniciou as obras de asfalta-
mento da comunidade de 
Barro Preto, interior de Ma-
ravilha. O trabalho começou 
na segunda-feira (24) e ago-

ra a empresa tem prazo de 
quatro meses para entregar 
o asfalto ao município. O tre-
cho contemplado tem cer-
ca de 1km, começando na 
BR-282 até o início do cal-
çamento da comunidade. 

O trabalho está concen-
trado na entrada da comu-

nidade, próximo da BR-282. 
Durante as obras, o trânsi-
to ficará interrompido. Os 
motoristas e moradores de-
vem usar rotas alternativas, 
como a estrada da Linha 
Primavera Alta. Além do as-
falto, está prevista a sinali-
zação e melhoramento plu-

vial do rio, já que tem uma 
ponte sob a estrada. O in-
vestimento global do asfal-
tamento é de R$ 1,7 milhão, 
sendo que R$ 1,5 milhão é de 
emenda parlamentar do de-
putado federal Celso Mal-
daner e o restante é con-
trapartida do município.

infRAEsTRuTuRA

Empresa inicia obras de asfaltamento na 
linha barro preto

trabalho começou nesta semana e prazo de conclusão é de quatro meses trânsito está interrompido e moradores devem usar rotas alternativas

Fotos: Cleiton Ferrasso/O Líder

sAÚdE Maravilha está dentro de uma das regiões de Santa Catarina 
consideradas com risco grave de contágio para o coronavírus

maravilha registra 5ª 
morte e queda nos casos 
ativos de covid-19 
Carine arenHarDt 

O número de pacientes 
com o vírus da covid-19 ati-
vo voltou a cair nesta sema-
na em Maravilha, após um 
período de elevação nos nú-
meros. Na sexta-feira (28) o 
boletim divulgado pela pre-
feitura apontava para 475 ca-
sos confirmados, sendo que 
433 pacientes já estavam 
curados. Os casos conside-
rados ativos no fim desta se-
mana somaram 37, número 
que na semana anterior che-
gou a 51. 

O município registrou a 
5ª morte de paciente com a 
doença na terça-feira (25). O 
idoso de 65 anos estava in-
ternado em leito de UTI do 
Hospital Regional Terezinha 
Gaio Basso de São Miguel do 
Oeste. Maravilha segue com 
quatro pacientes internados 
e tem mais 199 pessoas sen-

do monitoradas. A sala de 
triagem para pacientes com 
sintomas relacionados ao co-
ronavírus atende das 7h30 às 
20h sem fechar ao meio-dia, 
na Rua 15 de Novembro, na 
sede do Caps. 

Maravilha está dentro de 
uma das regiões de Santa Ca-
tarina consideradas com ris-
co grave de contágio para o 
coronavírus e a orientação da 
Secretaria de Saúde é que a 
população siga com todos os 

cuidados para evitar o avan-
ço do vírus. Uma das preo-
cupações é com a ocupação 
hospitalar na região, que está 
numa média acima de 80%, 
nos leitos de UTI para trata-
mento da covid-19. 

mais 50 novos diagnósticos foram confirmados nesta semana 

Ascom governo de SC

OlHOs AbERTOs
Os guris inquietos já foram chamados de “arteiros” ou de te-

rem parte com o “bicho carpinteiro”, nunca soube o que era bi-
cho carpinteiro, mas devo tê-lo tido por perto... E hoje, moder-
namente, os “arteiros” são chamados de hiperativos. Faz pouco, 
estava olhando para o nada e de repente, um sobressalto.

Saí chispando para os meus arquivos, fui buscar inspi-
ração. Foi aí que lembrei de uma história que li faz tempo 
no “USA Today”, jornal americano, eu estava em Bradenton, 
na Flórida. 

A reportagem versava sobre namoros no ambiente de 
trabalho, ótimos, segundo o autor. Ótimos porque você pode 
ver e sentir a pessoa “amada” no seu dia a dia, como ela rea-
ge diante de diversas situações. E sem máscaras, as reações 
costumam ser espontâneas. Uma beleza para quem está na-
morando e em fase de observações. Se a pessoa é asseada 
ou não, como cuida das roupas, como reage a provocações, 
quão criativa ela é, como se diverte, com o que se costuma 
aborrecer, tudo aparece no dia a dia de trabalho na empresa. 
É só ter olhos para ver. Nessa reportagem do USA Today, o re-
pórter contou de uma dupla que começou a namorar no tra-
balho. Num certo dia, o rapaz foi à casa da namorada e, por 
acidente, acabou entrando no quarto dela. Que baque. Rou-
pas atiradas, copo plástico com resto de café, guardanapo de 
papel amassado no chão, porta do roupeiro aberta, uma zor-
ra. O cara saiu dali desapontado, o que ele meramente des-
confiava confirmou-se. Diz o cara do jornal americano que o 
namoro terminou por ali, o rapaz viu o futuro...

E não teria sido a mesma coisa se ela, a namorada, tives-
se entrado no quarto dele? Penso que não, afinal, os exigen-
tes costumam ser um pouco mais cuidadosos com eles mes-
mos. Não é regra sem exceção, mas é regra. É por isso que se 
diz que quando estamos namorando é bom deixar um olho 
fechado, um só... Com os dois olhos abertos não fazemos ne-
gócios nem com a mãe Joana, tampouco casamos com quem 
quer que seja. Não vamos longe, quem, afinal, não sabe que 
nós nos revelamos por todos os poros? Adão e Eva já sabiam 
disso... Encerrando esta conversa enjoada, leitora, é bom 
que não nos descubram nas intimidades... Nós sabemos! 

libERdAdE
Ela se passou. Essa história de “estou na minha casa, faço 

o que quero” não é bem assim. Quem fizer, por exemplo, ba-
rulho a perturbar vizinhos, tem que levar ferro... Dia des-
tes, uma mulher em São Paulo andava nua dentro do apar-
tamento, mas com as janelas abertas. Os vizinhos do mesmo 
andar no prédio da frente viram tudo. Reclamaram e a des-
pudorada reagiu com a história de “estou na minha casa”. Sa-
bia o que estava fazendo, sim. Feche as janelas, “calorenta”...

TEmpOs
Se as pessoas corretas não reagirem, a coisa vai ficar pe-

rigosa. Todos os dias nas redes sociais, “famosas” dizendo 
horrores pelo despudor. Sem falar nas “crianças”, que estão 
fazendo de tudo e impunes, ah, são “crianças” dizem os es-
túpidos das coniveniências... E já nem falo dos toscos que se 
acham alguém e fazem poeira em Brasília. Ou ferro generali-
zado nessas laias ou cuidado... Um bicho feio vai pegar, já há 
divergências entre as Forças...

fAlTA diZER
Dia destes, num leilão no Reino Unido, um paspalho pa-

gou 340 mil dólares pelos famosos óculos de Mahatma Gandhi, 
um dos guerreiros da libertaçao da Índia desse Reino Unido. 
Não adianta ter os óculos de Gandhi e não ter a cabeça ilumina-
da para “ver” como Gandhi via. Abobado do dinheiro, vai ler...
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EmpREEndEdORismO Durante 10 semanas Microempreendedores Individuais de Maravilha 
participaram do projeto de desenvolvimento

sala do Empreendedor finaliza 
qualificação Aceleradora de mEis
Diana Heinz

Pela primeira vez Ma-
ravilha recebeu o Programa 
Salto: Aceleradora de MEIs. 
A proposta desenvolvida no 
município pela Sala do Em-
preendedor é idealizado e 
operado pela Impact Hub, 
uma rede global de apoio a 
empreendedores, e realizado 
pelo programa Cidade Em-
preendedora, do Sebrae San-
ta Catarina. 

Durante dez semanas, em 
encontros on-line, os micro-
empreendedores receberam 
mentorias de profissionais 
e facilitadores, e participa-
ram de oficinas e laborató-
rios de prática. O programa 
visa o crescimento da atua-
ção do MEI em médio prazo, 

mETOdOlOgiA 
a metodologia do salto combina elementos 
de ponta do mundo das incubadoras e 
aceleradoras de negócios, com foco no uso 
das novas mídias e no desenvolvimento 
profissional e pessoal. toda técnica é 
adaptada ao microempreendedor individual 
e busca acelerar o seu crescimento de forma 
sustentável. são três etapas de aceleração, 
ou “saltos”, na concepção que dá nome ao 
programa, com os seguintes temas:
1) Foco no autodesenvolvimento do MEI 
como empreendedor
2) Foco no negócio (validação do mercado, 
modelagem de negócio)
3) Foco no crescimento (desenvolvimento de 
planejamento estratégico e metas)

proporcionando aumento de 
clientes, incremento de sua 
renda, geração de novos em-
pregos e, consequentemente, 
aquecimento da economia 
em Santa Catarina.

Em Maravilha estiveram 
envolvidas nas dez semanas 
de qualificação 115 pesso-
as, sendo 80 inscritos no cur-
so, 23 mentores, nove parcei-
ros do projeto e três jurados. 

O encerramento, assim como 
o restante das aulas, ocorreu 
de forma digital, na terça-fei-
ra (22). Na ocasião os jura-
dos definiram quem seriam 
os ganhadores dos prêmios 
oferecidos pelos parceiros 
do Programa. Para isso, os 
inscritos realizaram pitches, 
uma apresentação rápida de 
um negócio, com a intenção 
de “vender” a ideia para in-

Com o objetivo de beneficiar mais 
mil empresários em 2020, o Sebrae 
catarinense lançou em junho uma edição 
100% digital do programa, que irá beneficiar 
empreendedores de todas as regiões do 
Estado. Em Maravilha foram 80 inscritos. 

vestidores, clientes, sócios 
ou parceiros, neste caso, os 
jurados. Foram 34 pitches, 
sendo que três foram esco-
lhidos. A entrega dos prê-
mios ocorreu na quarta-feira 
(22), na Sala do Empreende-
dor. 

Para a organização do 
Programa Salto em Maravi-
lha, o curso beneficiou to-
dos os envolvidos. Em 2021 
a ideia é repetir a qualifica-
ção. “Quem participou agra-
deceu a oportunidade e se 
demonstrou mais desenvol-
vido, inclusive os mentores. 
Entendemos que o desen-
volvimento socioeconômico 
local está relacionado à dig-
nidade e à saúde financeira 
dos microempreendedores 
individuais”, explicam. 

Fotos: Diana Heinz/O Líder

três pessoas representaram as equipes vencedoras dos pitches Entrega dos prêmios ocorreu na quarta-feira (22) na sala do Empreendedor

Participantes receberam certificados Qualificação envolveu 115 pessoas
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“o prazer no trabalho 
aperfeiçoa a obra”

Aristóteles

por RAqUEL BASSO HÜBNER

ECONOMIA E NEGÓCIOS
raquel@jornalolider.com.br

Renda fixa lidera as aplicações em fundos de 
investimentos em agosto 

De 1º a 21 de agosto a indústria de fundos de investimento teve a captação líqui-
da positiva de R$ 72,9 bilhões, segundo dados da Associação Brasileira das Entida-
des dos Mercados Financeiro e de Capitais (Anbima). O resultado é a diferença entre 
os R$ 531,8 bilhões aplicados e R$ 458,9 bilhões sacados pelos investidores no perío-
do. No ano, os fundos acumulam captação líquida positiva de R$ 151,6 bilhões e patri-
mônio líquido de R$ 5,7 trilhões. Além do desempenho dos fundos de renda fixa, o le-
vantamento da Anbima também mostra o resultado de outros fundos no período:

• Fundo de ações: saldo positivo de R$ 1,5 bilhão
• Multimercados: somaram R$ 823,8 milhões, resultado de um aporte de R$ 700 
milhões de um único fundo
• Fundos de previdência: captação de R$ 675,4 milhões
• ETFs e os FIPs: entrada de R$ 121,1 milhões e R$ 
91,5 milhões, respectivamente, mas ambos tiveram 
aplicações concentradas que impactaram o 
resultado final do período

GRUPO DE APICULtORES DO OEStE 
CAtARINENSE vENDE MAIS DE 90 
tONELADAS DE MEL EM 2020

A Associação de Apicultores e Meliponicultores 
de Quilombo (AAMQ), no Oeste catarinense, tem pre-
visão de fechar 2020 com 90 toneladas de mel comer-
cializadas. Essa venda é viabilizada por meio do fra-
cionamento para venda direta ao consumidor e de 
carregamentos de mel em tambores para entrepos-
tos e exportadores do Estado e do país. O diferencial 
do nosso mel se dá graças à organização e à profissio-
nalização dos produtores e à diversidade da flora na-
tiva na região, que resulta em méis de sabores muito 
peculiares, como os provenientes de eucalipto, vassou-
rinha, uva-japão, angico, rabo-de-bugio, dentre outros.

Agricultores catarinenses congelam pomares de 
frutas de caroço para protegê-los da geada

Havan registra IPO e pretende 
levantar R$ 10 bilhões

A varejista Havan, de Brusque, em Santa Cata-
rina, fundada pelo empresário Luciano Hang, re-
gistrou sua oferta pública inicial (IPO). Segundo o 
Valor, o fundador enviou uma carta aos investido-
res. “Eu sou o Luciano Hang, um homem de ori-
gem simples, com um começo de história comum a 
muitos brasileiros. Disléxico, tive muitas dificulda-
des e só consegui ler aos 12 anos”, diz trecho do do-
cumento. A Havan dobrou sua receita operacional 
líquida 2017 para R$ 7,9 bilhões em 2019. A mar-
gem Ebitda foi de 14%, com lucro líquido ajustado 
no ano passado de R$ 756 milhões e contábil de R$ 
428 milhões. No primeiro semestre de 2020, a com-
panhia teve prejuízo de R$ 127,5 milhões. A dívi-
da líquida, ao fim do primeiro semestre, era de R$ 
954,4 milhões. A varejista pretende levantar R$ 10 bi-
lhões e chegar à bolsa valendo quase R$ 100 bilhões. 
A companhia se define como uma rede que vende 
“de tudo para todos”, com mais de 320 mil itens di-
ferentes ao longo do ano em suas lojas. A empresa 
tem 149 ‘megalojas’ e aponta plano de chegar a 200 
até o fim de 2022. Itaú BBA, XP Investimentos, BTG 
Pactual, Morgan Stanley, Bank of America, Brades-
co BBI, Safra e Santander coordenarão a oferta.

Parceria entre BrDe e Banco de Desenvolvimento da américa 
latina garante r$ 130 milhões para investimentos em Sc

O BRDE e o Banco de Desenvolvimento da América Latina (CAF) fecharam uma parceria importante para o desenvol-
vimento sustentável dos três estados do Sul do país na quinta-feira (27). Foi assinado contrato que irá disponibilizar U$ 70 
milhões, cerca de R$ 392 milhões, para financiar projetos em Santa Catarina, Paraná e Rio Grande do Sul. Conforme infor-
mações da assessoria de imprensa do BRDE, a nova linha de crédito contemplará investimentos em inovação, microcrédito, 
inclusão financeira, infraestrutura econômica e social, eficiência energética, energias renováveis e agronegócio, entre ou-
tras, com ênfase para micro, pequenas e médias empresas, produtores rurais, cooperativas e municípios dos três estados.

Atendimento 
On-line
          dr.deny.alfano
  
       (49) 9.8895-5231

Para crescer 
precisa mudar;
para mudar 

precisa se conhecer;
para se conhecer 
precisa coragem

-
isso é terapia 

 Divulgação / Epagri

Estimativas da Epagri indicam que 

produtores de frutas de caroço (amei-

xa, pêssego e nectarina) da região do 

Alto Vale do Rio do Peixe podem ter 

perdido cerca de 50% de sua safra com 

as geadas que atingiram a região en-

tre 21 e 23 de agosto. Contudo, os pre-

juízos não alcançaram os agricultores 

que congelaram seus pomares. Cha-

mada de controle de geada por as-

persão, a técnica de congelar a plan-

ta ajuda a protegê-la do frio. O sistema 

é constituído por aspersores que vão 

promover uma “chuva” no pomar na 

iminência da geada. Quando a tempe-

ratura do ambiente chega a 1°C, com 

tendência de queda, é hora de ligar os 

aspersores. A proposta é criar uma boa 

lâmina de água sobre as plantas para 

que elas congelem quando a tempera-

tura chegar a 0°C. E permaneça assim 

até que a temperatura do ar retorne a 

patamares positivos. André Kulkamp 

de Souza, gerente da Estação Experi-

mental da Epagri em Videira, explica 

que o investimento é alto, mas impor-

tante para os pomares da região, onde 

a geada acontece com mais frequên-

cia e atinge principalmente as varie-

dades precoces. A “chuva” causada 

pela aspersão deve ser forte e frequen-

te enquanto a temperatura ambien-

te estiver abaixo de 1°C, o que pode 

se estender por horas e significar uso 

de muita água. Por isso, a propriedade 

deve ter uma boa reserva de água para 

instalar o sistema. De acordo com 

Souza, um hectare consome até 30 mil 

litros de água a cada hora de aspersão. 
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Anualmente, a Comis-
são Interna de Prevenção de 
Acidentes (Cipa) do Sicoob 
Credial realiza uma sema-
na de ações com os colabo-
radores, intitulada Semana 
Interna de Prevenção de Aci-
dentes de Trabalho (Sipat).

Em virtude da pande-
mia de covid-19, as ações 
que eram realizadas presen-
cialmente foram readequa-
das. Sendo assim, na quar-
ta-feira (26) foi realizada 
palestra on-line sobre saú-
de mental em tempos de 
pandemia, ministrada pela 
psicóloga Nádia Aparecida 
Barbieri a todos os colabo-
radores do Sicoob Credial.

A psicóloga abordou di-
cas de como lidar com o 
“novo normal”, sendo es-
tas: manter uma rotina, dor-
mir e se alimentar de forma 
saudável, manter as rela-
ções com parentes e ami-
gos mesmo que de for-
ma virtual, entre outras.

sicOOb cREdiAl
colaboradores acompanham palestra sobre 
saúde mental em tempos de pandemia

Para Eliéges Flesch, ana-
lista de Recursos Humanos e 
presidente da Cipa, temos vi-
venciado momentos de in-
certeza e angústias, que ge-
ram aflição e ansiedade. 
“Precisamos nos conhecer e 
ter a percepção do momento 
exato em que devemos pro-
curar ajuda, ou encontrar 
formas de aliviar estas sen-

sações negativas. A live so-
bre saúde mental foi sugerida 
pelos próprios colaborado-
res da cooperativa e vem ao 
encontro das situações ha-
bituais vivenciadas por eles 
e pessoas ao seu redor. Fa-
lar sobre este tema, nos pro-
porciona leveza e nos traz um 
alento, e este foi o grande ob-
jetivo do evento”, explica.

Segundo o presidente do 
Sicoob Credial, Hermes Bar-
bieri, o trabalho realizado 
pela Cipa é de grande impor-
tância na cooperativa. “Bus-
camos sempre realizar ações 
que aprimorem o conheci-
mento e beneficiem nossos 
colaboradores e a Cipa exe-
cuta um trabalho que vem 
de encontro a isso”, finaliza.

Palestrante Nádia aparecida Barbieri recebeu brinde de agradecimento 

Divulgação

EcOnOmiA
seguindo a tendência 
estadual, sine de 
maravilha disponibiliza 
vagas de emprego
Cleiton Ferrasso

O Sine de Maravilha pos-
sui vagas de emprego dispo-
níveis nesta semana. As vagas 
são para a área de produção, 
torneiro mecânico, técnico em 
segurança do trabalho, monta-
dor, ajudante geral, consultor 

técnico, frentista, caixa e auxi-
liar de padaria. Para essas va-
gas, os interessados precisam 
ter disponibilidade de horá-
rio e noções básicas de infor-
mática. Os interessados de-
vem levar currículo com foto 
no Sine de Maravilha, em ane-
xo à Casa da Cidadania.

vagas disponíveis mostra recuperação na economia

Arquivo/WH3

CENÁRIO ESTADUAL
Essa demanda de vagas de trabalho no município 
vão ao encontro do cenário estadual. a economia 
catarinense encerrou o mês de julho com saldo de 
10.044 novas vagas de emprego. o resultado é o 
melhor em 16 anos, desde que iniciou a série histórica, 
que analisa dados desde 2004. também representa 
o maior saldo entre os estados do sul e o terceiro na 
comparação com o restante do país, atrás apenas 
de São Paulo (22.967) e Minas Gerais (15.843). Os 
dados são do Cadastro geral de Empregados e 
Desempregados (Caged), pesquisa divulgada no último 
dia 21, pelo ministério da Economia.
o levantamento reforça os bons sinais de retomada 
da atividade econômica catarinense, que vem 
apresentando desempenho positivo em indicadores 
como taxa de produção industrial, volume de vendas 
do comércio e índice de ocupação.

eDerson aBi

O trabalho do Hospi-
tal São José de Maravilha 
segue intenso em meio à 
pandemia de coronavírus 
na região. A unidade aten-
de pacientes de vários mu-
nicípios e possui 10 leitos 
de UTI, sendo apenas um 
equipado para coronavírus. 
Além disso, mais de 20 lei-
tos de enfermaria são para 
tratamento de covid-19. 

No novo estúdio da Rá-
dio Líder, nesta semana, a 
diretora do hospital, Nei-
va Schaefer, explicou que 
o trabalho segue intenso e, 
no último fim de semana, 
dois pacientes de covid-19 
tiveram de ir para outros 
hospitais, já que Maravilha 
possui apenas um espaço.

sAÚdE Diretora da unidade agradece equipe da linha de frente e 
analisa trabalho na unidade do município

com aumento de casos, Hospital 
são José monitora situação 
de leitos para covid-19

O Hospital São José re-
cebeu diversas doações das 
pessoas, recursos dos go-
vernos municipal, federal e 
estadual e do Fórum de Ma-
ravilha. Porém, Neiva lem-
brou que o custo de equipa-

mentos e mantimentos está 
elevado, já que os preços 
sofreram reajustes, em al-
guns casos, de até 700%.

Ainda sobre as doações, 
a unidade recebeu até ago-
ra R$ 430.576,87. São valo-

res que foram e serão uti-
lizados para aquisição de 
Equipamento de Proteção 
Individual (EPI) e outros 
mantimentos para o hospi-
tal. 

A diretora fez uma aná-
lise do trabalho e agrade-
ceu a equipe, que está na 
linha de frente no combate 
à doença. Ela afirmou que 
vários trabalhadores foram 
afastados por suspeita, mas 
apenas quatro foram diag-
nosticados com covid-19. 
Para ela, o número é baixo, 
já que o risco para o vírus é 
muito grande durante o tra-
balho diário dos profissio-
nais. O resultado evidencia 
o cumprimento dos proto-
colos e o cuidado com a se-
gurança dentro na unidade 
de Maravilha.

Neiva schaefer é diretora do hospital são José e visitou o novo estúdio da rádio líder 
nesta semana

Ederson Abi /O Líder
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por DR. GEOvANI DELEvAtI

MEdICINA E SAÚdE

A torção de testículo 
ocorre na imensa maioria das 
vezes entre 12 e 18 anos, mas 
pode se dar também durante 
a infância e na idade adulta, 
entretanto com muito menor 
frequência. A incidência é es-
timada em 1 para cada 4.000 
homens.

É geralmente causa de 
muita preocupação para 
os pais, pois a criança ou o 
adolescente apresenta um 
quadro súbito de dor aguda 
e intensa na bolsa testicular, 
podendo irradiar para a 
região inferior do abdome 
e para a virilha. Náuseas 
e vômitos podem ocorrer 
devido à intensidade da 
dor, junto a um quadro de 
vontade de urinar frequente, 
levando eventualmente à 
hipótese de uma cólica renal 
por leigos. Geralmente a dor é 
contínua, mas pode cessar ou 
até mesmo ser intermitente 
caso a torção se desfaça de 
uma maneira espontânea, 
em especial quando ela não é 
completa.

mAs pOR QuAl RAZãO 
O TEsTículO TORcE?

Durante o desenvolvi-
mento dos testículos na vida 
intrauterina, eles são fixados 
em um tecido dentro da bolsa 
testicular na sua porção infe-
rior e na sua porção superior 
ele é suspenso pelo próprio 
cordão espermático. Quan-
do essa fixação não ocorre 
de uma maneira adequada, 
ele fica com sua mobilidade 
no escroto aumentada e su-
jeito à torção no seu próprio 
eixo. Essa é a principal causa 

de torção de testículo, embo-
ra existam outras alterações 
anatômicas menos frequen-
tes na região que também 
possam propiciar a torção.

pOR QuE A TORÇãO 
OcAsiOnA dOR?

Isso ocorre devido à tor-
ção do cordão espermático 
no seu próprio eixo, que por 
sua vez contém as estrutu-
ras vasculares que irrigam o 
testículo, gerando uma redu-
ção importante da entrada de 
sangue arterial e rico em oxi-
gênio, o que chamamos de is-
quemia testicular.

A entrada de oxigênio 
para o testículo cessa ou di-
minui abruptamente e em 
poucos minutos a dor inicia.

Geralmente a torção 
ocorre em períodos de repou-
so, muitas vezes durante o 
sono, fazendo com que o jo-
vem acorde devido à dor agu-
da localizada na bolsa testi-
cular. Pode ocorrer também 
em períodos de atividade fí-
sica. A torção pode variar de 
180 a 720 graus (vários giros 
ao redor do seu eixo) e, quan-
to mais torcido, mais difícil é 
a chegada de sangue no tes-
tículo e, portanto, piores a is-
quemia e o prognóstico.

O QuE fAZER sE O 
sEu filHO JOVEm 
ApREsEnTA umA dOR 
TEsTiculAR AgudA?

Nesses casos deve-se le-
vá-lo imediatamente para 
uma emergência médica 
para ser avaliado clinica-
mente e por exame de ima-
gem. Quanto menor o tem-

Torção de TesTículo

po da torção, melhor o 
prognóstico para se man-
ter o testículo viável no es-
croto. O exame físico deve 
ser sempre realizado, mos-
trando uma bolsa testicu-
lar endurecida, avermelha-
da, aumentada de volume e 
o testículo afetado em posi-
ção discretamente mais ele-
vada. O reflexo cremastéri-
co, que é a tração superior 
do testículo por suave toque 
na face interna da coxa, cos-
tuma estar ausente. O exa-
me diagnóstico considerado 
de eleição é o ultrassom do-
ppler de bolsa testicular, pois 
ele é capaz de detectar a pre-
sença ou ausência do fluxo 
sanguíneo para o testículo.

TEmpO dE TORÇãO 
E pROgnósTicO

Nessa doença o tempo 
para diagnóstico e tratamen-
to cirúrgico é crucial para 
que o testículo afetado pos-
sa ser salvo. O período ótimo 
para fazer a cirurgia é até seis 
horas, com mais de 90% dos 
testículos salvos nesse pra-
zo. A partir do momento que 
as seis horas são ultrapassa-
das, cada minuto conta, pois 
após 12 horas as taxas de su-
cesso podem chegar a ape-
nas 20%, sendo virtualmente 
nula após 24 horas de torção.

TRATAmEnTO
O tratamento é sempre 

cirúrgico e com anestesia ge-

ral, embora algumas vezes o 
urologista consiga distorcer 
manualmente durante o exa-
me físico com a palpação da 
bolsa testicular. Mesmo nes-
ses casos, a tendência é que 
ocorram novos episódios 
de torção testicular, portan-
to, uma cirurgia programada 
deve ser feita para a fixação 
dos testículos no escroto.

Durante a cirurgia para 
a distorção do testículo, o ci-
rurgião deve ter paciência e 
aguardar a recuperação da 
vascularização do testículo 
com compressa de água mor-
na. Se após a distorção o tes-
tículo ganhar viabilidade no-
vamente (a coloração azul dá 
lugar a uma coloração rósea 
no testículo), deve-se fazer 
a fixação na bolsa testicular 
não apenas do testículo torci-
do, mas também do testículo 
normal. Desta forma evitam-
se novas torções testiculares.

cOmplicAÇõEs dA 
TORÇãO dO TEsTículO

A torção de testículo pode 
levar à perda da glândula de-
vido a uma isquemia irrever-
sível, mas pode também ge-

rar uma infecção local e até 
mesmo a infertilidade na-
queles jovens com testícu-
los mantidos viáveis no es-
croto. A infertilidade é um 
ponto bastante importan-
te, pois mesmo os jovens que 
conseguem ter seus testícu-
los preservados pela cirur-
gia podem vir a apresentar 
uma dificuldade para engra-
vidar suas parceiras por um 
espermograma alterado. As-
sume-se que em uma quan-
tidade de casos possa existir 
uma associação do grupo de 
genes originando a má fixa-
ção dos testículos com a re-
dução nas células produto-
ras de espermatozoides. Esse 
mesmo grupo de genes esta-
ria ainda associado à origem 
da criptorquidia e do tumor 
de testículo. Desta forma, de-
ve-se sempre avisar aos pais 
e aos pacientes para que se 
faça uma avaliação da fertili-
dade nos jovens adolescentes 
quando pertinente.

Fonte: www.
portaldaurologia.org.br

Dr. Daniel Suslik 
Zylbersztejn – São Paulo, SP
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mARAVilHA Número corresponde a profissionais afastados por suspeita ou diagnóstico 
confirmado de covid-19, ou ainda por serem parte dos grupos de risco 

secretaria de saúde e Hospital são José já 
tiveram mais de 90 afastamentos de profissionais 
durante a pandemia 
Carine arenHarDt

Os profissionais que 
atuam na área da saúde es-
tão na linha de frente do tra-
tamento de pacientes diag-
nosticados com covid-19, 
situação que deixa a classe 
exposta a um sério risco de 
contaminação. Muitos tra-
balhadores que atuam nos 
hospitais e postos de saúde 
já precisaram ser afastados, 
por terem contraído o vírus 
ou por suspeita da doença. 

No Hospital São José de 
Maravilha já foram 28 pro-
fissionais afastados, en-
tre enfermeiros, técnicos 
em enfermagem, serviço de 
apoio e da ala administrati-
va. Destes, sete já tiveram 
o diagnóstico confirmado 

para a doença. O Hospital 
afastou ainda outros 10 co-
laboradores que fazem par-

te dos grupos de risco para 
covid-19. Estes seguem 
afastados enquanto durar o 

período de pandemia.
Entre os funcionários da 

Secretaria de Saúde de Ma-

ravilha, 15 profissionais ti-
veram o diagnóstico con-
firmado e 38 também foram 
afastados por suspeita de 
ter contraído o vírus. Con-
forme a secretária Miriane 
Sartori, o setor tem apenas 

uma profissional afasta-
da por ser parte de grupo 
de risco. A secretária expli-
ca que alguns profissionais 
já foram afastados mais de 
uma vez, devido à suspeita 
de contágio. 

mAis dE 40% dOs médicOs cATARinEnsEs 
Nesta semana uma pesquisa do Conselho regional de 
Medicina de Santa Catarina apontou também que 41,7% 
dos médicos catarinenses já precisaram ser afastados 
do trabalho desde o início da pandemia. Deste total, 
20% foram diagnosticados com covid-19 e mais de 26% 
foram afastados por suspeita da doença. 
as outras razões apontadas para o afastamento foram 
devido à idade ou comorbidades, colocando estes 
profissionais nos grupos de risco. a pesquisa também 
destacou que a maioria dos profissionais (65,8%) foi 
abalada psicologicamente pela pandemia. 

Profissionais estão na linha de frente no tratamento de pacientes com a doença

Arquivo/O Líder
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EducAÇãO Para coordenador acadêmico da Unoesc, a escola precisa ser um espaço de acolhimento

papel escolar na formação do ser 
de uma perspectiva lgbTQiA
Diana Heinz

Não importa o quão 
diferentes somos, a 
nossa construção de 

identidade se forma atra-
vés das nossas relações so-
ciais e culturais. Constante-
mente estamos inseridos em 
ambientes completos por 
pluralidade de identidades 
pessoais. Porém existe uma 
identidade considerada en-
tre “normal” que emerge so-
bre todas as outras. Ela está 
presente em todos os lugares 
da sociedade. E é esta iden-
tidade que determina a for-
ma como o indivíduo será 
percebido dentro de institui-
ções como a igreja, o merca-
do de trabalho e a escola. Se 
para um adulto é difícil sen-
tir-se excluído por determi-
nadas características, um in-
divíduo em formação sofrerá 
graves consequências. 

O podcast Papo de Quin-
ta desta semana foi com o co-
ordenador de psicologia da 
Unoesc de Pinhalzinho, Álva-
ro Cielo Mahl, e o acadêmico 
do curso de psicologia Eduar-
do Perotty. O episódio abor-
dou o papel escolar na forma-
ção dos seres da comunidade 
LGBTQIA (gays, lésbicas, bis-
sexuais e transexuais, queer, 
intersexuais e assexuais). 

Perotty, por ser homos-
sexual, sofreu diversas vezes 
na escola. A experiência fez 
com que ele se sentisse opri-

mido, algo que infelizmente 
tornou-se frequente no am-
biente escolar. “Eu até hoje 
não conheci alguém que fos-
se igual para então não ser 
diferente. Nesse sentido, o 
diferente não se trata ape-
nas do LGTQIA, mas se faz 
necessário incluir negros, as 
pessoas com deficiência e de 
extrema pobreza. São aque-
les que não atendem o consi-
derado padrão pela socieda-
de”, explica. 

Para Mahl, a diferença 
causa desestabilização em 
relação ao que se aprende 
como correto. “Aquele prin-
cípio normativo, a lente que 
eu vejo, quando observa o 
diferente é como uma espé-
cie de pedra na engrenagem. 
O diferente acaba sendo em 
todos os contextos como 
algo destoante, mas na ver-
dade faz pensar em si, e no 
modo de vida pessoal. Pen-
sar nesse diferente implica 
em como eu preciso me mo-
dificar frente a isso. E nor-
malmente não se quer modi-
ficar”, afirma. 

O coordenador expli-
ca que a escola necessita ser 
um espaço de acolhimento. É 
lá que deve existir um diálo-
go sobre representatividade 
e diferenças. A ideia é intro-
duzir a emancipação dos in-
divíduos na sociedade. Se-
gundo ele, existem vários 
caminhos que a escola pode 
realizar como a discussão de 

temáticas dentro da sala de 
aula, a organização de co-
letivos e a extensão dos es-

paços de fala para além dos 
muros da escola. “A institui-
ção precisa conhecer seu alu-

no e estar alinhada com as 
personalidades e caracterís-
ticas de seus integrantes para 

poder então trabalhar através 
do viés de representativida-
de”, declara. 

que a escola não atue 
como uma cúmplice 
do agressor ou da 
violação dos direitos. 
que ela forneça um 
espaço de segurança 
que muitas vezes os 
jovens da comunidade 
LGBTqIA não possuem”, 

 fala Perotty. 

acadêmico do curso de psicologia Eduardo Perotty Coordenador de psicologia da Unoesc de Pinhalzinho, Álvaro Cielo mahl

Fotos: Divulgação

O Papo de quinta recebeu um 
depoimento anônimo sobre o tema. Para 
os participantes, ele serve como um 

espelho da sociedade. Segundo eles, é 
preciso incentivar todos, independente de 
sua individualidade. 

dEpOimEnTO 

“a minha maior dor é perceber como o preconceito ainda toma conta do coração 
de grande parte da população. somos incansavelmente vítimas de julgamentos 
homofóbicos, piadas, desprezo, desigualdade. Não somos assim porque 
escolhemos, apenas nascemos assim e esperamos respeito das pessoas, assim 
como nós respeitamos todos ao nosso redor. a comunidade lgBts, encontra-
se marginalizada da sociedade, não temos voz nem vez. Ninguém se importa 
se dentro de nós bate um coração, ninguém se importa se temos sentimentos, 
ninguém se importa se passamos fome, frio ou medo, ninguém se importa. 
somos invisíveis dentro de uma população que dita ser igualitária e humanizada. 
somos invisíveis dentro de uma população que dita ser unida”, anônimo. 
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CaMilla Constantin

A retomada do atendimento 
presencial nas agências do Ins-
tituto Nacional do Seguro Social 
(INSS) está prevista para ocor-
rer em 14 de setembro, confor-
me portaria publicada no Diário 
Oficial da União nesta semana.

A suspensão do atendimen-
to nas unidades ocorreu em 
março em razão da pandemia 
de covid-19 e, desde então, vem 
sendo prorrogada. De acordo 
com a última portaria, publica-
da em julho, a reabertura deve-
ria ocorrer na segunda-feira (24).

Para acessar os serviços, os 

segurados e beneficiários devem 
utilizar os canais Meu INSS, pela 
internet, e Central 135, pelo tele-
fone. Segundo o INSS, essas for-
mas de atendimento continua-
rão sendo utilizadas mesmo após 
a reabertura das agências e se-
rão adotadas medidas para sim-
plificação dos procedimentos. 

uRnAs
O INSS também conta com 

uma alternativa para que os se-
gurados possam cumprir as exi-
gências necessárias à conclu-
são dos processos. Em cada 
agência há uma urna no lado 
de fora para o depósito de enve-

lopes com as cópias dos docu-
mentos faltantes. O serviço fun-
ciona de segunda a sexta-feira, 
das 7h às 13h, e só vale para en-
trega de documentos de pedi-
dos que já estão em andamen-

to. Os interessados devem fazer 
o agendamento na internet ou 
pelo telefone. Assim, os servi-
dores responsáveis pela aná-
lise poderão dar continuida-
de ao andamento do processo. 

Em sETEmbRO
Reabertura das agências do inss é novamente adiada 

O Procon de Santa Catarina 
notificou a Celesc nesta semana 
pedindo a suspensão do reajus-
te nas tarifas de energia elétrica. 
O Órgão de Defesa do Consumi-
dor também ingressou com uma 
ação na Justiça contra a Celesc e a 
Agência Nacional de Energia Elé-
trica (Aneel), que autorizou o au-
mento. O Procon alega que o re-
ajuste é 350% superior à inflação 
e considerado abusivo no mo-
mento de crise.

O aumento passou a vigorar 
no último dia 22, com uma mé-
dia de 8,14%. Os itens que mais 
impactaram para a composi-
ção do valor do reajuste foram os 
custos de aquisição de energia, 
custos de transmissão e os encar-
gos setoriais. O Órgão de Defesa 
do Consumidor pediu para que 
a Estatal considerasse o perío-
do de pandemia, que afeta a ren-
da de muitos catarinenses, que já 

EnERgiA mAis cARA Órgão alega que o aumento da Celesc é 350% 
superior à inflação e considerado abusivo no momento de crise

Após reajuste na tarifa de luz, procon 
entra na Justiça contra a celesc e a Aneel

estão com dificuldades de quitar 
seus gastos. 

Nesta semana a Assembleia 
Legislativa de Santa Catarina 
(Alesc) também aprovou um pro-
jeto que proíbe o aumento nas ta-
rifas públicas, como luz, água e 
gás durante a pandemia. O proje-
to é de autoria do deputado Mil-
ton Hobus (PSD). 

médiA dOs REAJusTEs  
dA cElEsc  

*Para os consumido-
res residenciais, residenciais 
baixa renda, rurais, ilumina-
ção pública e comércio, aten-
didos em baixa tensão (Gru-
po B), que representam 79% 
do mercado consumidor na 
área de concessão da Em-

presa, o efeito médio seria de 
8,42%, caso o reajuste fosse 
mantido. 

*Para indústrias e uni-
dades comerciais de grande 
porte (como shopping cen-
ters), atendidos em alta ten-
são (Grupo A), o efeito médio 
seria de 7,67%, caso o reajus-
te fosse mantido.

O município de Cunha 
Porã emitiu nesta semana o 
decreto nº 115/2020, nome-
ando a comissão que fará o 
acompanhamento e trata-
rá das próximas delibera-
ções em nível municipal a 
respeito da Lei Aldir Blanc. 

A nomeação é com-
posta de 50% de represen-
tantes do Poder Executivo 
Municipal, sendo eles: Gil-
son Friedrich, Silvana de 
Vargas Lenz e Eliane Ma-
ria Duranti Becker. Além 
de 50% de representan-
tes da sociedade civil, no-
meados: Luciane de Oli-
veira Bueno, Ketty Bichet 

e Vanderlei Gonçalves.
Após a regulamen-

tação da Lei Federal Al-
dir Blanc, agora o muni-
cípio de Cunha Porã, por 
meio da Secretaria de Edu-
cação e Cultura, vem rea-
lizando levantamento pré-
vio dos agentes culturais, 
que devem preencher for-
mulário disponível no site 
oficial do município ou di-
retamente na Secretaria. 
Também há uma parce-
ria com os agentes comu-
nitários de Saúde, que es-
tão fazendo busca ativa 
dos agentes culturais exis-
tentes em território local.

cunHA pORã
comissão de 
acompanhamento da lei 
Aldir blanc é nomeada

TRAbAlHO Em ETApAs

além deste levantamento prévio em nível de 
município, será necessário que estes agentes 
culturais façam inscrição no mapa Cultural do Estado. 
“lembrando que somente terá acesso ao projeto 
da lei aldir Blanc quem tiver se inscrito neste mapa 
Cultural”, cita a equipe da secretaria de Educação e 
Cultura.
a lei Emergencial Cultural aldir Blanc tem como 
público-alvo os trabalhadores com atuação no 
setor cultural nos últimos dois anos, que não 
tenham vínculo formal de emprego e que não 
tenham recebido auxílio emergencial federal ou 
outros benefícios previdenciários ou assistenciais, 
seguro-desemprego ou valores de programas de 
transferência de renda federal, com exceção do Bolsa-
Família. além disso, não poderá ter recebido em 2018 
rendimentos tributáveis acima de R$ 28.559,70.
o benefício a que prevê esta legislação será destinado 
a espaços culturais e artísticos com inscrição em 
cadastros estadual, municipal ou distrital, centros 
culturais, museus, escolas de música e dança, entre 
outros, que tiveram suas atividades interrompidas 
neste período de pandemia.

Livro: Mensagens de Luz  |  Reuniões da Seicho-NO-IE | Terças-feiras, às 20h 
| quintas-feiras, às 15h | Encontro da Mulher Feliz  | Na Associação Local de 

Maravilha/SC | Rua 27 de Julho, 2081

TOdOs Os AcOnTEcimEnTOs 
nOs EnsinAm AlgO

 Os acontecimentos fenomênicos são 
“mestres que nos proporcionam aprimo-
ramento espiritual”. Isto é, os fatos que es-
tão ocorrendo agora — quaisquer que se-
jam — infalivelmente nos ensinam algo. 
Eles constituem uma oportunidade para 
passarmos a viver uma vida maravilho-
sa, alcançando maior grau de desper-
tar espiritual e manifestando mais niti-
damente a nossa Imagem Verdadeira.

O aumento passou a vigorar no último dia 22, com uma média de 8,14%

 Ascom governo de Santa Catarina
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por SIMONE HÜBNER

TOqUE dE REqUINTE

Vitrine

Excelente fim de 
semana a todos!

pEnTEAdOs pARA usAR cOm mÁscARA dE pROTEÇãO

cOQuE AlTO
Para que os cabelos não 

fiquem presos no elástico da 

máscara, quebrem ou atra-

palhem o rosto, sugerimos 

que faça um coque alto. Este 

tipo de penteado é perfeito 

para estilizar o rosto (prin-

cipalmente os redondos e os 

quadrados), bem como para 

quem é baixo e quer acres-

centar alguns centímetros à 

altura.

RAbO dE cAVAlO 
dEspEnTEAdO

Um dos estilos de cabelo 

que mais vimos como resul-

tado da pandemia que exigiu 

o uso da máscara foi o rabo 

de cavalo. O seu sucesso de-

ve-se à sua praticidade, ao re-

sultado sexy que traz para o 

rosto e ao pouco esforço en-

volvido. Se quiser fazer deste 

penteado o seu melhor alia-

do, estilize-o de acordo com 

as tendências atuais com um 

acabamento despenteado, 

com muita textura e volume.

RAbO dE cAVAlO 
bAixO

Esse penteado é o prefe-

rido de muitas celebridades 

porque é ainda mais fácil de 

ATenção, mulheres!

Para ajudá-la a ficar ainda mais atraente, mesmo 
usando uma máscara, reunimos alguns dos melhores 
penteados que combinam com esse acessório.
a máscara de proteção individual passou a ser um item 
obrigatório nas nossas gavetas, uma vez que agora 
temos de usá-la sempre que vamos para algum local 
público fechado. mas se ela pode prejudicar a forma 
como nos maquiamos, há algo que podemos tirar 
proveito com o seu uso: o nosso cabelo.
sabemos que um visual completo pode ficar aborrecido 
com o uso de uma máscara de proteção individual, mas 
agora que já existem marcas produzindo esse acessório 
de acordo com as suas roupas, temos mais uma razão 
para aprimorar os nossos looks.
Desde rabos de cavalo aos coques, descubra agora 
como os pode fazer.

fazer do que o rabo de cavalo 

normal. Basta escovar os ca-

belos, fazer um rabo de cava-

lo baixo e colocar a máscara 

normalmente. O look final é 

sofisticado e chique.

mEiO RAbO 
dE cAVAlO

Esse é um look que tem 

vindo a ganhar espaço nas 

tendências de penteados e 

promete ficar por muito tem-

po. Além de afinar o rosto 

mesmo com a máscara, é fe-

minino, transporta-nos para 

os anos 90 e faz com que os ca-

belos fiquem cheios de corpo.

RAbO dE cAVAlO 
ElEgAnTE

Nada mais é do que um 

rabo de cavalo tradicional 

na sua versão mais polida e 

sem cabelos pendurados. Use 

esse tipo de penteado quan-

do vai para o trabalho, em 

eventos importantes ou um 

dia que simplesmente deseja 

estar mais sofisticada.

OlHOs 
mARcAnTEs

Por fim, não deixe de ca-

prichar na maquiagem dos 

seus olhos, pois é através de-

les que você irá expressar 

toda a sua beleza, é a parte 

do rosto mais expressiva 

e que você pode valorizar 

mesmo usando a máscara de 

proteção.

Por Joana Fernandes

iStock
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por SUSANE ZANIN
MOdA & ESTILO

Vitrine

Solução

JÁ NAS BANCAS!

LIVRÃOLIVRÃO

e nas
livrarias!

e nas
livrarias!

Já nas
bancas
Já nas
bancas

@editorapixel

/editorapixel

BANCO 47

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

LRCST
AQUINHOADA
PUMAABRIR

EITURI
INGRATOF

DJAVANJAÇA
MORTROAD

SPOVOE
CELERIDADE

VUNBON
DISPUTANTE

NOITEOUR
HRIMARG
OLACLII

VISITAINTIMA

(?) das
cinco,

tradição
britânica

Dar início
a (um

negócio)

Big (?), 
modalidade
do skate

Principal
máquina
de uso

agrícola

Letra
símbolo 

do itálico
(Inform.)

Denomina-
ção popular
da pessoa

albina

(?) alto,
infração

do futebol

Relevação
oficial de
falta ao
trabalho

Vitamina
de efeito

anti-
oxidante

Partici-
pante da
contenda

A cópia
de DVD
vendida

no camelô

Setor
hospitalar 
para casos

graves

(?) de
cabeça:
cefaleia
(Med.)

Cidade 
da Velha
Senhora

(fut.)

Recurso
poético
utilizado
no rap

Valor definido 
pela ANEEL

Qualidade da pessoa
empreendedora

Favorecida
(fig.)

Alimentos do jantar
fino de
inverno

Sábio (fig.)

Cantor de
"Açaí" e

"Samurai"

Felino
selvagem
Indivíduo

mal-
agradecido

Apelido ca-
rinhoso de
namorados
Ligeireza

"À (?),
todos os
gatos são
pardos"
(dito)

Benefício
de presos

Movimento
festivo de
torcidas

Hidrogênio
(símbolo)

Estrada,
em inglês
Dinheiro
(pop.)

Manobra do
surfe (pl.)

Mácula
(fig.)

Sua voz é
a de Deus
Nascido em
Portugal

Nosso, 
em inglês
Ato, em
inglês

152, em algarismos
romanos

(?) vezes: quanti-
dade indefinida

Registro
Geral
(sigla)
Estudei

3/act — air — our. 4/road. 5/turim.

EspAÇO gOuRmET

INGREDIENTES
mAssA:
1 ½ xícara de farinha de 
trigo
1 ovo
1 tablete de margarina
1 colher de sopa de açúcar
1 pitada de sal
1 colher de chá de fermento

TORTA cREmOsA 
dE cOcO

REcHEiO:
1 lata de leite condensado
1 lata de leite
1 vidro de leite de coco
3 gemas

100g de coco ralado
1 ½ colher de sopa de ami-
do de milho
1 colher de sobremesa de 
essência de baunilha

MODO DE PREPARO
Misture os ingredientes 

da massa e deixe descan-
sar na geladeira por 20 mi-
nutos. Depois desse tempo, 

abra e forre os fundos e late-
rais de uma forma redonda, 
se possível com fundo falso. 
Fure com garfo e leve para 
assar por aproximadamen-
te 20 minutos. Leve os in-
gredientes do recheio, me-
nos a baunilha, ao fogo, até 
engrossar, retire, misture a 

baunilha e espere esfriar. 
Na massa assada e fria, co-
loque o recheio. Sirva mor-
na ou fria.

Sugestão: bata as claras 
em neve com açúcar, colo-
que em cima do recheio e 
leve rapidamente ao forno 
para corar.

Já comentei aqui diversas ve-
zes que moda é, nada mais nada 
menos, que mudanças de com-
portamentos da sociedade tra-
duzidos em roupas e acessó-
rios. Hoje quero contar para você 
quais são, em minha opinião, os 
três momentos mais importantes 
da história da moda (ou seria da 
história da humanidade?).

Quando a moda surgiu: até 
o século XV as vestimentas se-
quer traziam grandes diferencia-
ções entre homens e mulheres e 
tinham o objetivo de homenage-
ar antepassados. Resumidamen-
te, todos usavam roupas muito 
parecidas (mesmo sendo de clas-
ses sociais distintas) cuja estética 
já era usada séculos antes. A par-
tir de então a sociedade come-
çou, aos poucos, a buscar uma 
diferenciação através do vestuá-
rio, denotando classes, profissões 
e posses. O grande avanço nes-
se momento foi a busca por ex-
pressar a individualidade através 
da moda.

Quando as mulheres se li-
vraram do espartilho: no século 
seguinte ao surgimento da moda 
o famoso espartilho começou a 
aparecer com o intuito de moldar 

o corpo feminino e as mulheres 
começavam a usá-lo a partir dos 
3 anos. Houve algumas épocas 
que ele perdeu um pouco de for-
ça, mas em geral ficou presente 
no universo feminino por três sé-
culos, ou seja, até meados da Pri-
meira Guerra Mundial, quando 
muitas mulheres viram-se obri-
gadas a trabalhar fora de casa e, 
com isso, precisavam de roupas 
mais confortáveis. A moda criada 
pelo estilista Paul Poiret foi uma 
grande responsável pela queda 
da ditadura do espartilho e ele 
é tido como o estilista que livrou 
as mulheres do objeto. O gran-
de avanço nesse momento foi a 
liberdade de movimentos con-
quistada pelas mulheres.

Quando a tecnologia têx-
til passou a servir o bem-es-
tar humano: a tecelagem exis-
te há milhares de anos e sempre 
serviu ao corpo humano como 
proteção do ambiente. Entre-
tanto, a tecnologia têxtil vem tra-
zendo inovações que vão mui-
to além disso, pois não apenas 
protegem, como prometem me-
lhorias àquilo que entra em con-
tato: o corpo humano. Você já 
ouviu falar em tecidos hidratan-

gRAndEs mOmEnTOs dA HisTóRiA dA mOdA

tes, estimuladores de circula-
ção sanguínea, proteção ultra-
violeta, antibacteriana, antiviral 
ou repelente? Essa é uma reali-
dade e existem opções que vão 
muito além das que citei e o céu 
é o limite! O grande avanço des-
se momento (que é o atual) é ver 
a moda a serviço da saúde e bem
-estar humano.
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Vitrine

por EStELA SERPA
áREA VIP
vip@jornalolider.com.br 

Daiane, parabéns por mais um ano de 
vida. Que Deus te abençoe sempre!! 

suzana, parabéns! muita saúde, paz, alegria, 
prosperidade, amor e uma infinidade de coisas 

boas em sua vida. você merece! 

Claudio, que a sabedoria conquistada 
no passar dos anos, seja apenas um 
incentivo para as suas futuras vitórias. 
Parabéns!

os parabéns vão para o colaborador do 
grupo Wh Comunicações luiz Claudio. 
Felicidades sempre, são os votos da 
direção e colegas. 

mozer, que todas as 
alegrias do mundo sejam 
suas. Feliz aniversário!

Dayan, fazer aniversário é amadurecer um 
pouco mais e olhar a vida como uma dádiva 
de Deus. É ser grato, reconhecido, forte, 
destemido. Parabéns pra você nesse dia! 

Denise, que a alegria deste dia se espalhe 
por toda sua vida e traga mais brilho aos 
seus dias. Feliz aniversário, muita saúde, 
paz e sucesso! 

maicon, parabéns! muitas 
felicidades, saúde, e que Deus 
continue te abençoando e 
realizando todos os seus sonhos. 
Que você continue sendo essa 
pessoa incrível. Feliz aniversário. 

laisa, parabéns por mais um 
aniversário, tudo de melhor na sua 
vida sempre. Felicidades! 
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Vitrine

por LUCIANE MOZER

VIdA E
ESPIRITUALIdAdE por WERNELIZE GERLACH WESCHENFELDER

ARqUITETANdO

é HORA dE REnOVARmOs A EspERAnÇA 

Diante de tudo o que está acontecendo, há dias que te-
mos a impressão de que chegamos no fim do caminho. Olha-
mos para frente e não vislumbramos mais saída. Não há uma 
luz no fim do túnel, e nos parece que não há também nenhu-
ma possibilidade de volta. 

Parece que todos os nossos projetos, nossos objetivos, 
foram levados para bem distante, e estamos sem possibili-
dade de alcançá-los.

Parece que uma pandemia trouxe o outono da nossa 
existência e fez com que secassem as nossas esperanças e o 
vento forte do inverno varresse das nossas mãos todos os so-
nhos acalentados.

A morte vem e arrebata os afetos da nossa alma deixando-
nos o coração dilacerado. 

Sentimo-nos perdidos. Não sabemos que rumo tomar. Es-
tamos atônitos.   

Sentimo-nos como uma árvore ressecada, sem folhas, sem 
brilho, sem motivo para viver. É a desesperança. Será? 

De repente, como acontece com a natureza, a primavera 
muda toda a paisagem. As árvores secas enchem-se de brotos 
verdes, e logo estão cobertas de folhas e flores. O tom acinzenta-
do cede lugar às cores verdes de tonalidades mil. É a esperança. 

Os nossos queridos, que nos antecederam na viagem de re-
torno à Pátria Espiritual, um dia estarão novamente junto aos 
nossos corações saudosos, num abraço de carinho e afeição.

Tudo na natureza volta a sorrir. A relva verde fica borda-
da de flores de variados matizes, as borboletas bailam no ar, 
os pássaros brindam-nos com suas sinfonias harmoniosas. 
Tudo é vida. 

Assim, quando a chama da esperança reacende em nosso ín-
timo, nossos sonhos desfeitos são substituídos por outros anseios.

Nossos objetivos apenas se modificam e o entusiasmo 
pode novamente nos invadir a alma. Jesus, o Sublime Galileu, 
falou-nos da esperança no Sermão da Montanha, com o suave 
canto das bem-aventuranças. Exemplificou-a nos Seus ditos e 
feitos. Enfim, toda Sua mensagem é de esperança. 

Então neste momento que estamos enfrentando tantos de-
safios e tristezas por conta de um vírus, busquemos o nosso 
Amigo Maior, Jesus, através da oração. 

Vamos nos unir pela prece, a ajuda chegará certamente, 
como suave bálsamo a penetrar nas fibras mais íntimas do nos-
so ser, dando-nos alento e tranquilidade.

Se a desesperança acercar-se de nós, lembremos o Ami-
go Celeste a nos dizer: Meu fardo é leve, meu jugo é suave. 

Se Seu jugo é suave, por que não O aceitamos?
Se Seu fardo é leve, por que não O conduzimos? 

A primeira coisa que pen-
samos ao falar de revestimen-
tos de parede é de que eles são 
usados em banheiros ou co-
zinhas. Atualmente com uma 
gama de opções de revesti-
mentos com texturas e formas 
diferentes fez com que essa 
ideia fosse mudada.

Muitas marcas nacionais 

estão investindo em porcela-
natos e placas de cimento que 
possam formar lindos painéis 
em quartos, salas e fachadas. A 
criatividade é o limite, muitas 
formas de compor um belo am-
biente podem surgir, os fabri-
cantes apostam cada vez mais 
na criatividade e conexões en-
tre o olhar do arquiteto e o lar. 

REVESTIMENTOS – DICAS DE USO

Fonte:  https://delas.ig.com.br/

pORcElAnATO 
QuE imiTA mÁR-
mORE - O mais 
clássico dos ma-
teriais está em 
forte crescen-
te no mercado 
de revestimen-
tos da arquite-
tura. As apos-
tas são nos 
grandes forma-
tos e nos dese-
nhos cada vez mais fiéis ao material original, eviden-
ciando a sensação de profundidade de cada peça.

TiJOlinHOs - 
Conhecido no se-
tor como Brick, os 
revestimentos ci-
mentícios que re-
produzem tijoli-
nhos aparentes 
está presente em 
99,99% das mar-
cas. Com resistên-
cia do concreto 
e com espessura 
fina, eles ganha-
ram novos formatos e cores, surpreendendo o observador com 
as imperfeições naturais que os fabricantes conseguiram atingir.

Os tijolinhos ingleses caíram na graça das marcas. Eles voltam 
às prateleiras das lojas em acabamentos lisos e rústicos, valorizan-
do a imperfeição dos materiais e sua beleza inerente.

A novidade ficou por conta da composição de painéis com 
musgos vivos, criando uma composição de fácil manutenção e 
enaltecendo a sustentabilidade.

AZulEJOs - A de-
coração é feita de 
ciclos. Azulejos 
com formato qua-
drado 20x20cm, 
tons autênticos, 
texturas e traços 
ousados, reme-
tem à decoração 
da década de 60, 
tendência que 
chegou para fi-
car há alguns anos. As versões coloridas e maiores se tornaram uma 
peça-chave em qualquer ambiente e estilo de decoração. Perfeito 
para criar um visual mais moderno no ambiente, este material vem 
com uma forte tendência e vai tornar a sua casa ainda mais bonita.

EfEiTO TRidimEn-
siOnAl - Abuso 
de textura, pagina-
ções, formatos, ta-
manhos e cores, os 
revestimentos com 
efeito tridimensio-
nal surpreendem 
com peças origi-
nais que causam 
emoção através do 
toque e do olhar.

TOnAlidAdE VERdE 
Em AlTA -Apesar da cor 
do ano, segundo a em-
presa americana Pan-
tone, ser o Classic Blue, 
os tons de verde ganha-
ram destaques em diversas 
frentes: piso marmoriza-
do, revestimentos e lami-
nados para marcenaria.
Se fosse para es-
colher uma única macrotendência, a biofilia estaria dispara-
da na frente. A maioria esmagadora dos fabricantes se inspi-
ra nas formas orgânicas - uns com mais abstração e outras em 
referências diretas - e nos desenhos de animais e plantas.
A reaproximação com a natureza, cada vez mais presente nos discursos co-
tidianos, foi traduzido em texturas e impressões que remetem a folhagens.
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Tem novidade chegando!
99%

Lançamento de campanha
dia 1º de setembro! 

Aguardem!

compre online
superiguatemi.com.brSITEMERCADO

Baixe o APP 

EducAÇãO Empreendimento fica localizado na Avenida Sete de Setembro

Versátil Espaço integrado 
inaugura em maravilha

Com o objetivo de inte-
grar diversas áreas da edu-
cação, atuar na formação e 
aperfeiçoamento de profes-
sores, oficinas pedagógicas 
e psicopedagógicos, bem 
como planejamentos cole-
tivos e individuais, inaugu-
rou em Maravilha a Versátil 
Espaço Integrado. O local, 
especializado em diversas 
áreas - desde a educação in-
fantil até adultos e idosos -, 
fica na Avenida Sete de Se-
tembro, 503, sala 205.

O espaço conta com 
os serviços da profissio-
nal Anete Trennepohl, gra-
duada em Pedagogia, com 
ênfase em séries iniciais 
e orientação educacional, 
pós-graduada em Psicope-
dagogia e com mestrado em 
Educação das Ciências; e 

de Salete Brambila, gradu-
ada em Pedagogia e séries 
iniciais, com especialização 
em Educação Infantil.

A Versátil Espaço Inte-
grado atua com o estímulo 
de raciocínio especial, estí-
mulos cognitivos para crian-

ças, jovens, adultos e idosos, 
contando com estratégias e 
técnicas adequadas. Além 
disso, atua no processo de 
alfabetização e raciocínio 
lógico, incentivos para pro-
dução textual e interpreta-
ção de textos.

AlgumAs 
EspEciAlidAdEs
- aquisição lenta do 
vocabulário
- atraso no 
desenvolvimento global
- Desmotivação e falta de 
interesse
- Dificuldades de 
aprendizagem
- Dificuldades de 
raciocínio lógico e 
aprendizagem
- Dificuldades de seguir 
rotina
- hiperatividade e déficit 
de atenção
- leitura e escrita para a 
idade
- transtornos específicos 
da aprendizagem, dislexia 
e discalculia

local conta com os serviços de anete trennepohl e salete Brambila

Foto Zanotto

Carine arenHarDt

A isenção do pagamen-
to do IPTU em Maravilha é 
destinado para idosos, apo-
sentados e pensionistas que 
se enquadram na Lei Muni-
cipal que estipula critérios 
relacionados à renda e mo-
radia. A Secretaria de As-
sistência Social comunica 
que a isenção do IPTU será 
renovada automaticamen-
te em 2020 em função da 

pandemia do coronavírus. 
Assim, quem esteve isen-
to de pagar o imposto urba-
no neste ano, automatica-
mente está isento em 2021. 

Sobre os novos pedi-
dos de Isenção do IPTU, o 
município ainda deve di-
vulgar o local onde serão 
recebidas as solicitações. 
O trabalho deve ocor-
rer entre os meses de se-
tembro e novembro. Para 
receber a isenção é pre-

ciso apresentar toda do-
cumentação que compro-
ve o direito ao benefício. 

Em Maravilha, 269 fa-
mílias ficaram isentas do 
pagamento do IPTU 2020, 
tendo feito o pedido ain-
da no fim de 2019. A Secre-
taria de Assistência Social 
já está fazendo o conta-
to via telefone com es-
tas famílias, informando 
que não há necessida-
de de renovar o pedido. 

impOsTO uRbAnO
isenção do ipTu em maravilha terá 
renovação automática neste ano 

Arquivo/O Líder

Cleiton Ferrasso

Os agentes culturais de 
Maravilha têm até segunda-
feira (31) para fazer o cadastro 
no site da prefeitura a fim de ter 
a chance de receber um auxí-
lio emergencial por meio da Lei 
14.017/2020, conhecida como 
Lei Aldir Blanc. A Lei prevê a 
destinação de recursos para es-
tados e municípios a fim de de-
senvolver ações emergenciais 
junto aos trabalhadores, gru-
pos e empresas do setor cul-
tural que foram prejudicados 
pela pandemia da covid-19. 

Após o preenchimen-
to do cadastro no site da pre-
feitura, os agentes culturais 
terão o cadastro avaliado e va-
lidado por um comitê local, 
que definirá quem terá aces-
so aos recursos, conforme o re-

gulamento municipal e cri-
térios exigidos pela Lei. 

nA RETA finAl
prazo para fazer o 
cadastro cultural encerra 
segunda-feira (31)

QuEm TEm diREiTO
a lei aldir Blanc prevê 
um subsídio mensal para 
manutenção de espaços 
artísticos e culturais, 
para microempresas 
e pequenas empresas 
culturais, cooperativas, 
instituições e 
organizações culturais 
comunitárias que tiveram 
as suas atividades 
interrompidas por 
força das medidas 
de isolamento social, 
além de trabalhadores 
culturais que tiveram as 
atividades interrompidas 
e se enquadrarem nos 
requisitos da lei. 
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A Assembleia Legislativa 
de Santa Catarina (Alesc) vo-
tou e aprovou na terça-feira 
(25) a indicação dos nomes 
dos nove parlamentares que 
irão compor a comissão do 
impeachment contra o go-
vernador, Carlos Moisés da 
Silva; vice, Daniela Reinehr; 
e secretário de Administra-
ção, Jorge Eduardo Tasca. 

Os nomes foram aprova-
dos por maioria. A decisão 
foi marcada pela desaprova-
ção de um grupo de parla-
mentares. Coronel Mocellin 
(PSL), Marcius Machado 
(PL), Paulinha (PDT), Vicen-
te Caropreso (PSDB) e José 
Milton Scheffer (PP) votaram 
contra. O placar foi 32 votos a 
favor, cinco contrários e uma 
abstenção - do presidente Ju-
lio Garcia (PSD). 

A líder de governo, depu-
tada Paulinha (PDT), pediu 
uma regulamentação para 
a eleição de representantes. 
“Nos faltou um processo ele-

tivo nesta constituição pri-
mária, ainda que não esteja 
regido. [...] Eu gostaria mui-
tíssimo de participar da co-
missão [...] Me sinto pouco 
à vontade de aprovar a indi-
cação que compõe esta co-
missão”, disse. Ela pediu para 
participar, mas não foi indi-
cada. O PDT compõe o bloco 
PSD, PSDB, PDT e PSC e fi-
cou de fora da escolha do lí-
der do bloco, deputado Mil-
ton Hobus (PSD). 

O deputado Vicente Ca-
ropreso (PSDB), que tem de-
fendido o governo em alguns 
debates, também reclamou. 
“Eu não sei se tem que ser re-
vista essa metodologia, mas 
de qualquer maneira não foi 
o espírito democrático que 
sempre imperou na Assem-
bleia Legislativa”, disse. Se-
gundo ele, quatro parlamen-
tares do bloco manifestaram 
apoio à indicação de Pauli-
nha, mas prevaleceu a esco-
lha de Marcos Vieira (PSDB). 

pOlíTicA EsTAduAl Deputados ligados ao governo manifestaram insatisfação com escolha dos nomes. 
Comissão ficou sem representantes do Executivo

Alesc oficializa os nomes da comissão 
do impeachment

OS NOMES:
luiz Fernando vampiro 
(mDB) - mDB
moacir sopelsa (mDB) 
- mDB
ismael dos santos (PsD) 
- Bloco PsD, PsDB, PDt 
e PsC
marcos vieira (PsDB) - 
Bloco PsD, PsDB, PDt 
e PsC
João amin 
(Progressistas) - Bloco 
Progressistas, PsB e 
republicanos
sergio motta 
(republicanos) - Bloco 
Progressistas, PsB e 
republicanos
Jessé lopes (Psl) - Psl
Fabiano da luz (Pt) - Pt
maurício Eskudlark (Pl) 
– Pl

análise pelos 40 deputados deve ocorrer na terceira semana de setembro

Bruno Collaço/Agência AL

O PSD já havia escolhido Is-
mael dos Santos. Com isso, 
o Executivo ficou alijado de 
apoio dentro da comissão.

Os nomes foram indica-
dos pelos líderes e seguem 
a proporção do número de 
deputados em bancadas ou 
blocos parlamentares. O pró-
ximo passo é realizar a pri-

meira reunião, convocada 
pelo deputado mais idoso 
- no caso, Moacir Sopelsa 
(MDB) - para escolha do pre-
sidente e do relator da co-
missão. 

O calendário prevê que 
os deputados terão até cinco 
sessões para analisar o pedi-
do realizado pelo defensor 

público Ralf Zimmer Júnior e 
a defesa dos envolvidos.

A defesa de Moisés, por 
exemplo, sinalizou que en-
tregará o documento no li-
mite do prazo, em 2 de se-
tembro. Após a análise, um 
parecer será enviado ao ple-
nário. Se forem mantidos os 
prazos, a análise pelos 40 de-

putados ocorrerá na terceira 
semana de setembro.

mEREndA EscOlAR 

Educação organiza segunda etapa dos 
kits de alimentação escolar 
Diana Heinz

Prevista para o fim de se-
tembro, a Secretaria da Educa-
ção organiza a segunda entrega 
de kits de alimentação escolar. 
O objetivo da ação é comple-
mentar a alimentação diária das 
crianças, tendo em vista o cance-
lamento das aulas presenciais. A 
primeira entrega foi realizada no 
fim de julho a 1.805 alunos ma-
trículas na rede municipal de en-
sino. O kit foi entregue a famílias 
que solicitaram o recebimento. 

Ontem (28) foi o último 
dia da segunda fase de solici-
tação. Após a contagem de in-
teressados, a equipe organi-
za a compra dos alimentos e o 
seu recebimento. Os itens se-
rão comprados da agricultura fa-
miliar e de empresas, via licita-

ção, com recursos oriundos do 
Programa de Alimentação Es-
colar (Pnae), do governo fede-
ral. O kit varia para cada etapa 
de ensino, de acordo com o va-
lor repassado pelo Pnae. Desta 
vez serão utilizadas três parcelas 

do recurso, cerca de R$ 97 mil.
Conforme a equipe respon-

sável pela montagem, a priorida-
de é inserir alimentos nutritivos e 
que façam sentido com cada faixa 
etária atendida, ou seja, dos sete 
meses ao ensino fundamental. A 

entrega será realizada nas escolas 
e o cronograma será divulgado 
posteriormente. As aulas presen-
ciais foram paralisadas em San-
ta Catarina no dia 19 de março, 
há mais de cinco meses. A sus-
pensão segue até 12 de outubro. 

Carine arenHarDt

A campanha Pizza Soli-
dária foi considerada um su-
cesso pela diretoria da Apae 
Marisol de Maravilha, com 
aproximadamente 1.800 uni-
dades vendidas. A entrega 
das pizzas ocorreu no sába-
do (22), no estacionamento 
do Sicoob Bairro, na Avenida 
Maravilha, seguindo normas 
para evitar aglomerações. 

A ação foi desenvolvida 
pela Apae Marisol, em par-
ceria com a Padaria e Con-
feitaria Clarice de Maravilha, 
e arrecadou um montan-
te importante para a ma-
nutenção da escola espe-
cial. Cada pizza foi vendida 
pelo valor de R$ 15. A pre-

sidente da Apae Marisol, 
Renata Donhauser, agra-
deceu a todos que adqui-
riram fichas e também aos 
envolvidos nas vendas. 

A funcionária da Apae 
Marisol Solange Felisiak foi 
a que mais vendeu fichas e 
receberá uma cesta de pro-
dutos da Padaria e Confeita-
ria Clarice. No sábado tam-
bém teve o sorteio de uma 
cesta de produtos da pada-
ria entre os que compraram 
as fichas. A ganhadora foi 
Ilse Maria Guerra. A entre-
ga das pizzas foi realizada na 
data anteriormente progra-
mada para o tradicional al-
moço da Apae Marisol, can-
celado neste ano devido à 
pandemia do coronavírus.  

sucEssO
Ação solidária da 
Apae marisol vende 
1.800 pizzas 

Desta vez serão utilizadas três parcelas do recurso, cerca de R$ 97 mil

Arquivo/O Líder
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O setor de Ensino da Co-
ordenadoria Regional de Ma-
ravilha realizou nesta semana 
um novo cronograma de en-
contros virtuais com os pro-
fessores dos anos finais do 
ensino fundamental. As lives 
foram realizadas entre a terça-
feira (25) e quinta-feira (27). 

Os encontros foram or-
ganizados a partir das solici-
tações dos professores, para 
socializar atividades, trocar 
experiências e organizar os 
conceitos essenciais de cada 
ano em cada componente 
curricular. Os conceitos fo-
ram organizados por grupos 
de estudos formados pelos 
professores dos componentes 
curriculares, considerando o 
momento vivenciando, bem 
como as habilidades trazidas 
no Currículo do Território Ca-
tarinense. 

EducAÇãO Os encontros foram sugeridos pelos professores para 
sociabilizar atividades, trocar experiências e organizar conceitos

coordenadoria Regional realiza 
cronograma de lives com professores

De acordo com os pro-
fessores, esses momentos se 
fazem necessários, pois as 
práticas precisam ser cria-
das e recriadas constantemen-
te nestes tempos de pandemia, 
pois o objetivo maior é alcan-
çar os nossos estudantes atra-
vés de aprendizagens signifi-
cativas.

cROnOgRAmA 
Dia 25:  Área de linguagens, composta pelos componentes 
de língua Portuguesa, língua Estrangeira, Educação Física 
e artes
Dia 26:  Área de Ciências humanas e Ensino religioso, 
composta pelos componentes curriculares de história, 
geografia e Ensino religioso
Dia 27: Áreas de matemática e Ciências da Natureza, 
envolvendo os componentes de matemática e Ciências

Encontros virtuais foram transmitidos pelo Youtube 

Divulgação

Diana Heinz

Ontem (28) foi o Dia Nacio-
nal do Voluntariado e a Rede Fe-
minina de Combate ao Câncer 
(RFCC) de Maravilha entregou 
um botão de rosa e uma mensa-
gem impressa para cada voluntá-
ria. Conforme a presidente da en-
tidade, Meri Mattei Ranzan, e a 
vice-presidente, Silvia Ecco, nor-
malmente a data era comemora-
da com confraternização. Devido 
à restrição social, a ideia foi trans-
formar a homenagem. “Somos to-
dos anjos com uma asa só e só po-
demos voar quando abraçamos 
uns aos outros. A Rede Feminina é 
imensamente grata por toda a de-
dicação e compromisso dedicado 

a nós e à comunidade”, disse. 

cHÁ ROsA
Neste ano o Chá Rosa com-

pletará 23 edições com um forma-
to diferente. Como não será possí-
vel realizar o encontro presencial, 
as voluntárias iniciaram a venda 
de bandejas de salgados congela-
dos. O croquete de frango, quibe, 
esfirra de gado e rissoles de fran-
go são comercializados por R$ 12 
a bandeja com 10 unidades e R$ 
24 com 20 salgados. Cada bandeja 
possui apenas um tipo de salgado. 
A venda é feita com as voluntárias, 
pelas redes sociais e pelo telefone 
3664 1231. A entrega será realiza-
da nos dias 8 e 9 de outubro, das 
13h às 17h, na sede da Rede. 

nOVidAdE 
Rede feminina comemora dia do 
Voluntariado e lança chá Rosa 

Presidente da entidade, meri mattei ranzan, e a vice-presidente, silvia Ecco

Diana Heinz /O Líder



,  maravilha 29 DE agosto DE 202022

Para contribuir com o de-
senvolvimento social dos mu-
nicípios na sua área de atua-
ção, o Sicredi Alto Uruguai RS/
SC/MG realiza, desde janei-
ro deste ano, a ação solidária 
“Juntos fazemos o bem”. Atra-
vés da iniciativa, uma porcen-
tagem dos recursos investidos 
pelos associados em depósi-
tos a prazo é revertida às en-
tidades sociais, indicadas pe-
los próprios associados. 

Até o dia 24 de agosto já 
foram destinados mais de R$ 
450 mil, somando 3.163 doa-
ções. Estão cadastradas e ap-
tas a receber os recursos 286 
entidades das regiões onde 
a cooperativa atua, nos esta-
dos do Rio Grande do Sul, San-
ta Catarina e Minas Gerais.

Uma das entidades que 
está recebendo os recursos é a 
Associação Hospitalar Bene-
ficente de Saudades. O presi-
dente da casa de saúde, Celito 
José Werlang, elogia a inicia-
tiva da cooperativa. “O Sicre-

di fez uma grande ação crian-
do a Juntos Fazemos o Bem, 
pois assim consegue benefi-
ciar muitas pessoas. Este gesto 
foi singular, mas de um bene-
fício imensurável, pois esta-
mos recebendo estes recursos 
e vendo o quanto eles são im-
portantes para o hospital. Por 

isso, queremos que a nossa co-
munidade, os associados da 
cooperativa, continuem con-
tribuindo e indicando a nossa 
associação para receber estes 
valores. Confesso que quan-
do fui formalizar esta parce-
ria no Sicredi, não tinha ideia 
que pudesse ser uma verba tão 

significativa, que está nos aju-
dando nos gastos mensais. Te-
nho uma satisfação muito gran-
de pelo que o Sicredi tem feito 
pelo nosso hospital e pela nos-
sa sociedade. Por esta razão, es-
tou muito feliz pela parceria 
que mantemos”, frisa Werlang.

A presidente da coopera-

tiva, Angelita Marisa Cadoná, 
destaca com alegria os resulta-
dos gerados pela solidariedade. 
“Quando iniciamos 2020, se-
quer imaginávamos que a pan-
demia chegaria e traria tantos 
desafios à saúde, às pessoas e 
à economia, desafios que exi-
giram inovação e muita coope-
ração para serem enfrentados 
e vencidos. Através da ação so-
lidária, conseguimos potencia-
lizar a solidariedade e apoiar 
de forma direta e ágil as enti-
dades, especialmente aque-
las ligadas à saúde, que estão 
recebendo semanalmente as 
doações indicadas pelos asso-
ciados. Isso está sendo mui-
to positivo e ajudando a salvar 
vidas”, comenta a presidente.

cOmO funciOnA 
Ao realizar aplicações fi-

nanceiras na cooperativa até 
30 de novembro de 2020, o as-
sociado indica uma entidade 
de sua escolha, a qual recebe-
rá uma doação financeira. Para 

aplicações nos produtos de in-
vestimento: Sicredinvest, Sicre-
dinvest Flex, Sicredinvest Evo-
lutivo, Sicredinvest Exclusivo e 
RDC pré-fixado, com carência 
de no mínimo 90 dias, a doação 
será de 0,20% sobre o valor apli-
cado, e com carência de no mí-
nimo 180 dias a doação será de 
0,40% sobre o valor aplicado. 

As doações são realizadas 
pela cooperativa, sem ônus para 
o associado. Para as doações que 
envolvam entidades de saúde 
(exclusivamente), os repasses es-
tão sendo semanais, em função 
da pandemia. As demais entida-
des receberão o valor total das 
doações em dezembro de 2020. 

A entidade que não for ca-
dastrada ainda pode realizar a 
adesão até o fim da ação, de-
vendo ser uma instituição sem 
fins lucrativos, com atuação nas 
áreas educacional, recreativa, 
cultural, segurança e saúde. É 
necessário ser associada da coo-
perativa, apresentar estatuto so-
cial atualizado e CNPJ ativo.

AÇãO sOlidÁRiA

sicredi já supera R$ 450 mil em doações às entidades
Divulgação

fiQuE ATEnTO
Encomendas devem ser 
retiradas nos correios 
de maravilha 
Cleiton Ferrasso

Devido à greve da equipe de 
distribuição, as compras pela in-
ternet devem ser retiradas na 
agência dos Correios de Maravi-
lha. O atendimento ocorre de se-
gunda a sexta-feira, das 8h30 às 
12h e das 13h às 16h30. A equi-
pe interna está atendendo nor-
malmente, mas parte do grupo 
de distribuição está de atestado e 
outro em greve. Por conta disso, 
pode haver atrasos nos pedidos. 

Diante da adversidade, a 
equipe interna trabalha para 
manter o atendimento ao pú-
blico. A recomendação é para 
conferir o código de rastrea-
mento do produto no site dos 

Correios e quando vir que che-
gou na unidade de destino ir re-
tirar a mercadoria na agência. 

gREVE nAciOnAl
A Federação Nacional dos 

Trabalhadores em Empresas 
dos Correios e Similares (Fen-
tect) decidiu entrar em gre-
ve no dia 17 deste mês. Segun-
do a entidade, não há prazo para 
o fim da paralisação na estatal. 

De acordo com a entida-
de, a paralisação ocorre em pro-
testo contra a retirada de di-
reitos, e também pela falta de 
ações para proteger os em-
pregados durante a pande-
mia. Além disso, eles são con-
tra a privatização da empresa.

Cleiton Ferrasso/O Líder

recomendação é para retirar os produtos na agência enquanto perdurar a greve da 
equipe de distribuição

culTuRA Com muito trabalho prático, presidente, Mayara Muller, 
explica dificuldades e alterações após pandemia de coronavírus

banda marcial cidade das 
crianças altera atividades e 
mantém trabalho on-line
eDerson aBi

A Rádio Líder recebeu, 
nesta semana, a presidente 
e coreógrafa da Banda Mar-
cial Cidade das Crianças. Ao 
vivo no novo estúdio do Pro-
grama Atualidades, Mayara 
Muller falou sobre as ativi-
dades que estão sendo de-
senvolvidas e as mudanças 
no trabalho com a pandemia 
do coronavírus.

Conforme a presidente, 
os alunos estão fazendo ati-
vidades práticas em casa, já 
que receberam os instrumen-
tos para continuar o treina-
mento. O trabalho dos ins-
trutores mudou, ficou mais 
difícil, já que participar da 
Banda é uma ação coor-
denada, em conjunto, mas 
agora cada aluno precisa 
exercitar de forma individu-

al e pela internet. 
A presidente lembrou 

que os eventos não têm mais 
o mesmo clima, sem desfiles, 
sem a sonoridade da Banda 
Marcial de Maravilha, como 
sempre foi no aniversário do 
município (Parada 27 de Ju-
lho) e no 7 de setembro. 

Mayara explicou, inclusi-
ve, que a Banda Marcial deba-
teu a possibilidade de promo-
ver, pelo menos, a Alvorada 
na data festiva, mas o ato não 
será realizado por causa das 
restrições do coronavírus. Ela 
lembrou que todos se prepa-
ram o ano todo para os even-

tos, mas em 2020 tudo está 
sendo atípico e a organização 
precisou se adaptar às novas 
medidas. 

cRíTicA AOs gEsTOREs
A presidente aproveitou 

para observar uma prática 
que deixa os alunos divididos 
quando ocorre o desfile de 7 
de setembro em Maravilha. 
Conforme ela, os estudantes 
recebem na escola, muitas 
vezes, um ponto pela parti-
cipação no evento, represen-
tando as instituições. Porém, 
os alunos que desfilam pela 
Banda Marcial não recebem 
pontuação e são prejudica-
dos. Ela pede o mesmo tra-
tamento e a compreensão 
dos gestores, já que eles estão 
participando, independente 
da bandeira da escola que le-
vantam no dia.

mayara muller é presidente da banda marcial e esteve no novo estúdio da rádio líder

Ederson Abi /O Líder
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EsTimATiVA 2020 A Cidade das Crianças chegou a 26.116 habitantes, conforme dados divulgados pelo IBGE

maravilha fica entre os cinco municípios da região 
com os maiores crescimentos populacionais 

Carine arenHarDt 

O Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE) divul-
gou nesta semana a estimativa 
populacional 2020, apontando 
crescimento médio de 1,4% no 
número de habitantes em Ma-
ravilha. A data referência é o dia 
1º de julho deste ano. A popula-
ção catarinense chegou a 7,25 
milhões de habitantes, crescen-
do 1,22% em relação a 2019. Já 
a população brasileira cresceu 
0.77% no último ano, chegando a 
221,8 milhões. 

Em 28,1% dos municípios 
brasileiros as taxas de cresci-
mento foram negativas, com 
redução populacional. Pouco 
mais da metade dos municípios 
brasileiros (52,1%) apresen-
tou crescimento populacional 
entre zero a 1% e apenas 3,7% 
deles (205 municípios) apre-

Maravilha teve 1,4% de crescimento populacional 

sentaram crescimento igual ou 
superior a 2%.

Na região, os maiores cres-
cimentos ficaram com Pinhal-
zinho, Maravilha, Nova Ere-

chim, Chapecó e São Miguel 
do Oeste, com índice médio 
entre 1% e 2%. Pinhalzinho foi 
o município que chegou mais 
perto de alcançar o índice de 

2%, seguido por Chapecó, que 
cresceu em média 1,8%, Nova 
Erechim com 1,5%, Maravi-
lha com 1,4% e São Miguel do 
Oeste com 1%. 

Nos municípios pró-
ximos de Maravilha, ape-
nas Pinhalzinho, Saudades, 
Cunha Porã e Modelo tive-

ram crescimento populacio-
nal. Bom Jesus do Oeste, Flor 
do Sertão, Iraceminha, São 
Miguel da Boa Vista, Santa 

Terezinha do Progresso e Ti-
grinhos têm menos habitan-
tes neste ano, em compara-
ção com 2019. 

Os QuE pERdERAm HAbiTAnTEs nA REgiãO

mAis pOpulOsOs dE sAnTA cATARinA 
Os mais populosos são minoria entre 295 municípios catarinenses. O Es-
tado tem apenas 13 municípios com mais de 100 mil habitantes. Seguin-
do o mesmo ranking do ano anterior, em 2020 Joinville continua sendo 
o mais populoso, com mais de 597 mil habitantes. Já a Capital do estado 
ocupa a 2ª colocação, com crescimento médio de 1,5% no último ano. 
TOP 10 
1º - Joinville: 597.658 habitantes
2º - Florianópolis: 508.826 habitantes 
3º - Blumenau: 361.855 habitantes 
4º - São José: 250.181 habitantes 
5º - Chapecó: 224.013 habitantes
6º - Itajaí: 223.112 habitantes 
7º - Criciúma: 217.311 habitantes 
8º - Jaraguá do Sul: 181.173 habitantes
9º - Palhoça: 175.272 habitantes 
10º - Lages: 157.349 habitantes 

mEnOs pOpulOsOs dE sAnTA cATARinA
A estimativa populacional do IBGE aponta para o crescimento 

dos médios e grandes municípios e queda no número de habitantes 
nas cidades menos populosas. Dos 10 municípios catarinenses com 
a menor estimativa populacional, todos apresentam menos habitan-
tes em 2020, num comparativo com 2019. 
TOP 10
1º - Santiago do Sul: 1.235 habitantes 
2º - Lajeado Grande: 1.418 habitantes 
3º - Paial: 1.474 habitantes  
4º - Jardinópolis: 1.546 habitantes 
5º - Presidente Castelo Branco: 1.547 habitantes 
6º - Flor do Sertão: 1.579 habitantes
7º - Tigrinhos: 1.619 habitantes 
8º - Barra Bonita: 1.651 habitantes 
9º - Marema: 1.750 habitantes
10º - Macieira: 1.766 habitantes
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SC

Comércio de SC adere à Semana 
Brasil

Após recuperação nas 
vendas de Dia dos Pais, o 
comércio de Santa Catari-
na deve abraçar a Semana 
Brasil, em setembro, para 
impulsionar o fatura-
mento. A campanha, que 
iniciou no ano passado 
motivada pelo governo fe-
deral, pretende promover 
liquidações e promoções 

durante o mês da pátria, 
que era tradicionalmente 
mais fraco por não ter da-
tas especiais. A Federação 
do Comércio de SC (Feco-
mércio/SC), por exemplo, 
já anunciou apoio. O mote 
desta edição  é “Todos 
juntos com segurança pela 
retomada e o emprego”. O 
foco são as vendas online. 

redecatarinensedenoticias

Nova lei do gás deve 
impulsionar setor de energia 

O Congresso Nacional 
se prepara nesta semana 
para aprovar o projeto de 
lei 6.407/2013, que esta-
belece novas regras para 
o mercado de gás no país. 
A matéria faz parte dos 
planos do ministro da 
Economia, Paulo Guedes, 
que deseja abrir o mer-
cado de energia e reduzir 
a presença da Petrobras 
gradativamente. A nova 
lei pretende atrair inves-

timentos e melhorias no 
setor. Para o presidente da 
Companhia de Gás de SC 
(SCGÁS), Willian An-
derson Lehmkul, o texto 
deve impulsionar novos 
negócios ."Essa nova lei vai 
permitir que nas próximas 
chamadas públicas mais 
competição aconteça, no-
vos agentes se apresentem, 
como potenciais supri-
dores e a gente consiga 
contratos melhores", disse. 

Santa Catarina perdeu 95 mil 
empregos formais na pandemia

O Ministério da 
Economia divulgou na 
semana passada o resul-
tado do Caged de julho, 
em que Santa Catarina 
teve saldo positivo de 10 
mil empregos formais. O 
dado mostra uma recupe-
ração da economia, mas 
ainda longe de atingir os 
índices pré-pandemia. O 
acumulado desde março é 
negativo em 95 mil vagas. 
Em maio, o acumulado 

era negativo em 107 mil. 
O IBGE também registrou 
queda na desocupação. 
Segundo a Pnad Covid, 
a taxa caiu de 8,6% para 
8,4% em julho.  

DIVULGAÇÃO

Levantamento inédito 
do IBGE divulgado no 
final de agosto mostrou 
que em cada cinco catari-
nenses, um tem comorbi-
dades. O percentual é de 
22,1% da população total, 
o que equivale a cerca de 
1,6 milhão de habitantes.   
O resultado da pesquisa é 
importante para mensurar 
o impacto que a Covid-19 
pode ter no Estado se 
continuar avançando. 
Isso porque pacientes com 
comorbidades têm altos 
índices de letalidade. Dos 
óbitos registrados no Esta-
do até agosto, mais de 80% 
tinham alguma doença 
relacionada.

Entre os catarinenses, 
a doença mais presente 
foi hipertensão arterial 
(12,2%), seguida de diabe-
tes (5,3%), asma, enfisema, 
bronquite ou outra doença 

pulmonar (5,1%), depres-
são (3,9%), doença cardíaca 
(3,4%), e câncer (1,5%). 

Segundo a superinten-
dente de Vigilância em 
Saúde da Secretaria de 
Estado de Saúde, Raquel 
Bittencourt, existe um 
certo 'descuido' entre essas 
pessoas. “A tendência é 
de que elas adoeçam com 
mais gravidade [...] O vírus 
causa uma inflamação que 
a gente chama de hiperi-
mune. É uma reação vio-
lenta dos nossos anticor-

pos. Isso acaba provocando 
processos inflamatórios 
graves”, disse.

A pesquisa mostrou 
ainda que das pessoas com 
comorbidades em Santa 
Catarina, cerca de 0,7% 
testaram positivo para a 
Covid-19. Esse é terceiro 
menor percentual do país 
- empatado com o Paraná 
e atrás de Minas Gerais 
(0,3%) e Rio Grande do 
Sul (0,6%). Isso equivale a 
12 mil das 1,6 milhão de 
pessoas estimadas com 

doenças relacionadas.  
Para o presidente do 

Conselho dos Secretários 
Municipais de Saúde de SC 
(Cosems/SC) e secretário 
de Saúde de Cunha Porã, 
Alexandre Fagundes, a re-
cuperação entre essas pes-
soas depende de cuidados 
rápidos. "O protocolo foi 
alterado. A recomendação 
é que as pessoas procurem 
um médico logo após os 
primeiros sintomas [...] 
Além disso, temos um cui-
dado especial com locais 
de longa permanência de 
idosos", disse. Segundo o 
boletim da Dive, 49,6% das 
vítimas fatais por Covid-19 
em Santa Catarina tinham 
doenças cardiovasculares, 
35,3% tinham diabetes, e 
25,4% tinham hipertensão, 
12,6% tinham doença 
pneumática, e 11,8% 
tinham obesidade.

22,1% dos catarinenses têm 
alguma comorbidade
Doenças relacionadas colocam cerca de 1,6 milhão em grupo de risco em SC

MAURICIO VIEIRA/SECOM

União demora 
em agir contra 
irregularidade 
no auxílio 

O Tribunal de Contas 
do Estado (TCE-SC) 
apontou ainda em junho o 
recebimento indevido do 
auxílio emergencial de R$ 
600 por 4,7 mil servidores 
estaduais e municipais 
no Estado. Desde então, 
o poder público vem cru-
zando listas e produzindo 
relatórios para encontar 
meios legais de reaver os 
recursos. Só que até agora 
nenhuma devolução foi 
confirmada. A Contro-
ladoria-Geral do Estado 
(CGE) diz que espera posi-
ção do governo federal. 

FIESC - ASSESSORIA DE IMPRENSA -  

NOTÍCIAS 
FIESC

Rede SESI e SENAI  
agora é Escola S

nas unidades do SESI e do SENAI. 
“A rede SESI SENAI está mudando para 

formar profissionais cada vez mais prepara-
dos para o futuro da indústria. Para isso, pre-
cisamos repensar o ensino com movimentos 
voltados para o trabalho, para a vida e para os 
complexos desafios do século 21”, salienta o 
presidente da FIESC, Mario Cezar de Aguiar.

Uma escola, muitas escolhas. Assim se de-
fine a nova marca da rede de educação básica 
da FIESC, a Escola S. Concebida com o objetivo 
de oferecer uma única escola para toda a for-
mação básica do estudante, a rede integrada 
por SESI e SENAI prioriza o ensino da ciência, 
tecnologia, engenharia, arte e matemática, a 
chamada metodologia STEAM. A nova escola 
já nasce adaptada ao cenário de pandemia, 
com ensino híbrido, que alia as atividades 
virtuais com as presenciais, e priorizando a 
aprendizagem baseada na solução de proble-
mas. A proposta é oferecer ao estudante uma 
jornada de ensino completa – do infantil ao 
médio – que será implantada gradualmente 

Ensino híbrido, aprendizagem baseada em problemas e gamificação 
são alguns dos recursos usados pela rede escolar.

MURICI BALBINOT
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JACK SHERMAN
o guitarrista do primeiro álbum 
do red hot Chili Peppers, Jack 

sherman, morreu no dia 22 de 
agosto, aos 64 anos. Ele se juntou ao 

grupo em 1983, substituindo hillel slovak, que 
enfrentava o vício em heroína e trabalhava em 
projeto paralelo. sharman gravou o primeiro 
álbum da banda, escreveu várias faixas do 
segundo e foi substituído em 1985, com o 
retorno de slovak. 

ÂNGELO SPRICIGO
o catarinense Ângelo spricigo, 
dono do maior acervo de 

máquinas de costura do Brasil, 
morreu no dia 23 de agosto, aos 

105 anos. o museu Ângelo spricigo, com mais 
de 1,7 mil itens, foi criado há 23 anos e fica 
localizado em Concórdia. agricultor, sapateiro 
e construtor civil, spricigo teve diversas 
profissões e começou a mexer com máquinas 
de costura em 1997, quando perdeu a esposa, 
maria de oliveira spricigo.

JUSTIN TOWNES EARLE
o músico Justin townes Earle 
morreu no dia 23 de agosto, aos 
38 anos. Ele fez sucesso com os 

álbuns harlem river Blues, de 2010, 
Kids in the Street, de 2017, e The Saint of Lost 
Causes, do ano passado.

WASHINGTON NOVAES
o jornalista Washington Novaes 
morreu no dia 24 de agosto, 

aos 86 anos, após passar por 
uma cirurgia para a retirada de 

um tumor no intestino. referência em 
jornalismo ambiental, ele foi editor do 
globo repórter e do Jornal Nacional. 
recebeu diversos prêmios e publicou 
mais de dez livros.

ARNALDO SACCOMANI
o produtor musical arnaldo 
Saccomani morreu no dia 27 
de agosto, aos 71 anos. Ele 

ficou conhecido por ter sido 
jurado de programas como Ídolos e Qual 
É o seu talento. saccomani começou sua 
carreira de produtor musical nos anos 
1960 e trabalhou em discos de nomes 
como tim maia, rita lee e Fábio Júnior. 
ao longo de sua trajetória, ajudou também 
a lançar grandes nomes da música 
nacional, como Dominó e mamonas 
assassinas. 

WILSON CARLOS PAN
Faleceu no dia 23 de agosto, em sua 
residência, aos 79 anos. Seu corpo foi 
velado na Capela mortuária de maravilha 
e sepultado no cemitério municipal de 
iraceminha.

OBITUÁRIO
IRACEMA ELY WALKER
Faleceu no dia 23 de agosto, no lar de 
idosos santa Bárbara, aos 86 anos. seu 
corpo foi velado na Capela mortuária 
de maravilha e sepultado no cemitério 
municipal de maravilha.

MARLI TEREZINHA LAUERMAN ALBANI
Faleceu no dia 23 de agosto, no hospital são 
José de maravilha, aos 60 anos. seu corpo 
foi velado na igreja do Bairro Floresta de 
maravilha e sepultado no cemitério de modelo.

VALENTINO BÓZZ
Faleceu no dia 24 de agosto, no hospital 
regional de são miguel do oeste, aos 84 

anos. seu corpo foi velado na Capela são 
roque da linha Caçador Baixo e sepultado 
no cemitério da linha Polaca, em Barra 
Bonita.

JOSÉ RUBEN NUNES
Faleceu no dia 25 de agosto, no hospital 
regional de são miguel do oeste, aos 66 anos. 
Ele foi sepultado no cemitério municipal de 
maravilha.

ELOI MOTA COMIN
Faleceu no dia 25 de agosto, no hospital são 
Lucas de Guaraciaba, aos 57 anos. Seu corpo 
foi velado na Capela santa luzia e sepultado 
no cemitério da linha Cordilheira.

Começou na quinta-feira 
(27) o período para os estudantes 
do ensino superior se inscreve-
rem ou atualizarem o cadastro no 
sistema do Programa de Bolsas 
Universitárias de Santa Catarina 
(Uniedu). Os interessados têm até 
o dia 7 de setembro para incluir as 
informações e concorrer às bol-
sas de estudo e pesquisa ofere-
cidas pelo governo do Estado. 

A partir de 8 de setembro 
as instituições de ensino supe-
rior podem começar a conceder 
o benefício, considerando o Ín-
dice de Carência como fator pre-
ponderante para a seleção. Nes-
ta etapa, os estabelecimentos 

de ensino terão à disposição R$ 
60 milhões liberados pelo go-
verno do Estado para aumen-
tar a oferta de bolsas ainda no 
segundo semestre de 2020.

A liberação dos recursos 
possibilita a oferta de novas bol-
sas previstas no artigo 170 da 
Constituição Estadual. A le-
gislação prevê bolsas de estu-
do e de pesquisa aos alunos 
do ensino superior, além de fi-
nanciar o Programa de Educa-
ção Superior para o Desenvol-
vimento Regional (Proesde), 
que destina recursos para alu-
nos de cursos de licenciaturas 
e desenvolvimento regional.

CALENDÁRIO 
De 27/08 a 07/09: período para novos estudantes se 
inscreverem (quem já está inscrito, poderá atualizar seu 
cadastro).
De 08/09 a 18/09: período para as iEs realizarem as 
concessões e ajustes com a disponibilização dos recursos 
anunciados na sexta-feira.
De 19/09 a 23/09: período para novos estudantes se 
inscreverem (quem já está inscrito, poderá atualizar seu 
cadastro) e concorrer a bolsas remanescentes.
De 24/09 a 30/09: período para as iEs realizarem as 
concessões e ajustes com os valores remanescentes.

EnsinO supERiOR
uniedu abre inscrições 
para novas bolsas de 
estudo e pesquisa

VOlunTARiAdO Dedicação voluntária trabalha através da arrecadação 
de recursos e da administração das necessidades escolares

App do centro Educacional 
cinderela fala sobre desafios 
e conquistas da instituição
Diana Heinz

A Associação de Pais e Pro-
fessores (APP) do Centro Edu-
cacional Cinderela é formado 
por 12 pessoas. Conforme a pre-
sidente, Letícia Jung, a entidade 
beneficia os 122 alunos. A dedi-
cação voluntária trabalha através 
da arrecadação de recursos e da 
administração das necessidades 
escolares. A APP faz a compra de 
brinquedos, livros, materiais di-
dáticos e pequenos reparos da 
edificação. Para isso, são realiza-
das anualmente ações de venda 
de alimentos em festas, brechós e 
ações entre amigos. 

Conforme Letícia, o trabalho 
é feito em parceria com a Secre-
taria de Educação do município. 
“Nós também recebemos recur-
sos do governo federal, como é o 
caso do Programa Dinheiro Dire-
to na Escola (PDDE), que é trans-
ferido conforme o número de 

letícia Jung é presidente da associação de Pais e Professores

Diana Heinz /O Líder

alunos”, explica.
Neste ano o governo fede-

ral também apoiou a instituição 
com o projeto Educação Conec-
tada, que pode ser utilizado para 
a contratação de serviço de aces-
so à internet, a implantação de 
infraestrutura para distribuição 
do sinal de internet nas escolas 
e a aquisição ou contratação de 
dispositivos eletrônicos.

ApOiO
Mesmo não sendo possí-

vel a realização de atividade 
para arrecadação de recursos, 
a Associação busca se preparar 
para o retorno das aulas. Outro 
objetivo é facilitar vínculo en-
tre pais e professores. “Nós não 
trabalhamos sozinhos, além 
da administração, o apoio vem 
por meio do Conselho de Edu-

cação e das famílias. Agora tra-
balhamos para melhor desen-
volver o ensino neste momento 
e também para o retorno dos 
alunos”, declara. 

pROJETO 
Neste ano a Associação 

foi beneficiada pelo do Fun-
do de Desenvolvimento Regio-
nal do Sicredi Alto Uruguai. A 
inscrição do projeto foi realiza-
da pela APP que solicitou R$ 10 
mil para a construção de brin-
quedos de polietileno para uma 
área coberta da escola. O Cen-
tro Educacional foi contempla-
do, recebeu o recurso e agora 
aguarda a chegada dos brin-
quedos. “Nós sempre pensa-
mos o melhor para as nossas 
crianças. Com isso buscamos 
de diferentes maneiras melho-
rar o ambiente escolar e con-
sequentemente o desenvolvi-
mento dos alunos”, finaliza. 
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COTIDIANO

por ALySON HENRIqUE BECkER
TRÂNSITO E VOCÊ
soldado Pm lotado no posto 12 da 3ª Companhia 
de Polícia militar rodoviária

pARâmETROs AO usO dA pElículA

Por sermos frequentemente questionados sobre o assunto, nes-
ta semana esclareceremos as normas sobre a aplicação de películas 
nas áreas envidraçadas dos veículos.

Muitos proprietários de veículos colocam películas nos vidros 
para proporcionar conforto, proteção aos ocupantes, ou até mes-
mo por questões de estética. Mas a aplicação de películas mui-
to escuras pode comprometer a segurança em razão da falta de 
visibilidade. Em razão disso, o Conselho Nacional de Trânsito 
procurou impor limites. O conjunto vidro/película não poderá 
proporcionar uma transmissão luminosa inferior a 75% para os 
vidros incolores dos para-brisas e 70% para os para-brisas colo-
ridos e demais vidros indispensáveis à dirigibilidade do veículo.

Para os vidros que não sejam indispensáveis à dirigibilida-
de, a transparência não poderá ser inferior a 28%. O vidro tra-
seiro poderá ser revestido com película que permita no mínimo 
28% de transmissão luminosa, desde que o veículo seja dotado 
de retrovisor externo direito. 

A marca do instalador e o índice de transmissão luminosa 
existentes em cada conjunto vidro-película das áreas indispen-
sáveis à dirigibilidade deverão estar gravados na película por 
meio de uma chancela, devendo ser visíveis pelos lados exter-
nos dos vidros.

É proibida a aplicação de películas refletivas ou espelha-
das. O descumprimento das regras constitui infração de natu-
reza grave, com retenção do veículo para regularização e apli-
cação da penalidade de multa no valor de R$ 195,23, além de 5 
pontos na carteira.

Quanto aos tetos panorâmicos e solares dos veículos, estes 
não estão abrangidos nas porcentagens previstas na resolução 
254/07 emitida pelo Contran, conforme o art. 2° da Resolução 
n° 707/2017, ou seja, pode-se colocar a película que bem inte-
ressar ao proprietário do veículo.

Tenham todos uma boa semana!

eDerson aBi

Roubar para comprar dro-
ga, furtar para trocar por drogas e 
agredir por drogas. Esses são ape-
nas alguns exemplos da ramifi-
cação de crimes que maconha, 
cocaína e outros entorpecentes 
podem motivar. Por isso, cada dia 
é mais importante a ação de com-
bate ao tráfico pelas forças de se-
gurança em Maravilha. 

Para o delegado titular da 
Comarca de Maravilha, Joel Spe-
cht, a venda de drogas destrói fa-
mílias e motiva muitos crimes 
menores. Ele participou nesta se-
mana do Programa Atualidades, 
na Rádio Líder.

Segundo o delegado, muitos 

inVEsTigAÇãO Para Joel Specht, a venda de drogas motiva agressão, furtos e roubos

Tráfico de drogas financia outros 
crimes no município, afirma delegado

traficantes já foram presos na re-
gião. Em 2020, além do combate 
ao tráfico local, a Polícia Civil de-
sencadeou ação de enfrentamen-
to para identificar os criminosos 
que trazem a droga para o muni-
cípio. Dessa forma, um homem 
que transportava cocaína para 

Maravilha foi preso neste ano. 
Com o trabalho de inteligên-

cia, a Polícia Civil está focada nos 
grandes transportadores de dro-
gas. “Contamos com o apoio de 
outros órgãos de segurança pú-
blica e a população”, lembrou. 
Ele cita, ainda, a importância da 
apreensão de pequenas porções 
de drogas com usuários pela Po-
lícia Militar. 

TRÁficO E RAmificAÇõEs
De acordo com o delegado, 

a maioria da droga vem de países 
vizinhos e é distribuída para todo 
o país. Então, é difícil o combate 
geral desse trabalho criminoso. 
Assim, a Polícia Civil foca no tráfi-
co de drogas já que essa ação gera 

outros crimes, como furtos, ame-
aça, extorsão, roubos e agressão. 
“Nós fizemos o possível aqui em 
Maravilha para manter controla-
da a situação do tráfico de dro-
gas, e estamos tendo resultados 
positivos. Estamos há quase qua-
tro anos sem homicídios. São ra-
ros os casos de roubos com vio-
lência”, lembrou. 

O delegado lembra a impor-
tância da participação da popu-
lação. O morador pode denun-
ciar, levar detalhes e participar do 
combate ao crime, sendo que ao 
informar, o morador tem a iden-
tidade preservada. É possível en-
trar em contato com a Polícia Civil 
pelo número 181 (Disk Denúncia) 
e (49) 98802 9917 (WhatsApp).

Delegado Joel specht é titular da 
Delegacia da Comarca de maravilha

Em 2020, agentes estão dedicados, também, à identificação de grandes 
transportadores de drogas recentemente, mais de 50 quilos de maconha foram apreendidos no município

Fotos: Polícia Civil

flAgRAnTE

pREJuíZO

TRânsiTO

pRf apreende diversos eletrônicos na bR-163

caminhão fica destruído em incêndio na bR-282

Veículo cai em açude após saída de 
pista em pinhalzinho

A Polícia Rodoviária 
Federal apreendeu diver-
sos eletrônicos importa-
dos do Paraguai na tarde 
de quinta-feira (27), na 
BR-163, em Guaraciaba. 

Os produtos foram en-
contrados em um Peu-
geot 307, de Foz do Igua-
çu-PR, ocupado por três 
mulheres. Havia diversos 
eletrônicos, artigos de in-
formática e celulares sem 

nenhum comprovante fis-
cal, comprados no exterior, 
apesar das fronteiras fe-
chadas pela pandemia da 
covid-19. Ao todo, foram 
contabilizados 46 objetos. 

As mercadorias fo-
ram entregues à Receita 
Federal em Dionísio Cer-
queira. As três mulhe-
res envolvidas foram libe-
radas, mas vão responder 
pela irregularidade fiscal. ao todo, 46 itens ilegais foram localizados pela polícia

Polícia Rodoviária Federal

Uma saída de pista seguida de 
queda em açude foi registrada na 
manhã de ontem (28), na SC-160, 
Linha Volta Grande, em Pinhalzi-
nho. O carro caiu em um acúmulo 
de água na pista antes do acidente. 

No veículo, um Ford Edge, com 
placas de Maravilha, estava o con-
dutor. Ele relatou que após pas-

sar pelo trecho com água per-
deu o controle do veículo, saiu 
da pista e caiu no açude. O ho-
mem não teve ferimentos.

De acordo com a população, 
vários acidentes já foram registra-
dos no local por causa da preca-
riedade da rodovia, no trecho en-
tre Pinhalzinho e Saudades.

Divulgação

Um caminhão pegou fogo 
na BR-282 na tarde de quar-
ta-feira (26), em Maravilha. O 
Corpo de Bombeiros foi acio-
nado e utilizou aproximada-
mente dois mil litros de água, 
em 15 minutos de trabalho.

De acordo com relatos de um 
caminhoneiro que estava almo-
çando no local, o veículo chegou 
pegando fogo na região do mo-
tor. O motorista tentou comba-
ter as chamas com um galão de 
água, mas não conseguiu e fugiu. Caminhão ficou destruído pelo fogo

Nelcir Dall’Agnol/O Líder
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 ONEIdE BEhLING

ESPORTE

duAs mãOs nA TAÇA
Esse triunfo do Grêmio encerrou o Gauchão. Claro que não dá 

pra isso entrar no vestiário, mas todos sabemos que o Tricolor bo-
tou as duas mãos na taça. Pepê começa a ter o mesmo destaque 
que o Everton tinha anteriormente. Ser aquele cara que decide jo-
gos e principalmente ser a principal opção de ataque do time. Não 
só pelo gol, mas foi participativo. Uma pena que saiu lesionado. Le-
são muscular. Everton fez um golaço digno de entrar na lista dos 
melhores do Gauchão. Pegou na veia. Tão importante quanto o gol 
do 2 X 0, o lance dá confiança para Everton que agora pode até ser 
titular dependendo da gravidade da lesão de Pepê.

dOmingO 
Na decisão deste domingo é preciso entrar focado. Não dá 

pra entender porque o Grêmio tem alguns apagões às vezes. 
Um jogo fácil, e os jogadores dão uma complicada. No primei-
ro jogo, teve uma hora que o Renato gritou assim na beira do 
campo: “Dá para acordar agora?” logo depois do gol anulado 
do Caxias. Mesmo assim os gremistas já podem encomendar o 
chope. Cada um na sua casa, lógico. Será que teremos carreata?

fRAsE dA sEmAnA 
A frase polêmica da semana partiu de Renato: “E o Grêmio 

no campeonato vai muito bem, obrigado! Mas muito bem, obri-
gado, mesmo. Eu estou cheio de ver cavalos paraguaios por aí. 
Todos os anos a mesma coisa. Eu quero ver a reta final, a che-
gada. Agora, não estou preocupado com isso”. Impressionante 
como o técnico do Grêmio consegue irritar os colorados.

lídER Em cAmpO
Internacional quer incendiar o Brasileirão! Neste sábado, às 

17h, o objetivo é manter a chama acesa contra o Botafogo no 
Rio de Janeiro. Agora, foi deprimente ver um profissional gaú-
cho desdenhando do Inter, líder do campeonato, no programa 
“Bem, amigos”, em rede nacional. Em vez de defender o time co-
lorado entrou na onda dos colegas do centro do país. Então cri-
tiquem à vontade! Enquanto isso o Inter, devagar, devagarinho, 
vai acumulando pontos para ir longe no Brasileirão.

Em sAnTA cATARinA 
A Federação Catarinense de Futebol definiu as datas das 

finais da competição. O confronto de ida, entre Chapecoense e 
Brusque, será no dia 9 de setembro (quarta-feira), às 21h30. O 
palco da partida é a Arena Condá. O confronto de volta será no 
dia 13/09 (domingo), às 16h, no Estádio Augusto Bauer.

O protocolo de saúde da 

Confederação Brasileira de 

Futebol (CBF) para realiza-

ção dos campeonatos nacio-

nais em meio à pandemia do 

novo coronavírus (covid-19) 

deverá sofrer novas alterações 

com o desenrolar das compe-

tições. Segundo o coordena-

dor médico da entidade, Jorge 

Pagura, um balanço das três 

primeiras semanas de bola ro-

lando foi concluído após as 

partidas da quarta-feira (26), 

que encerraram a quinta roda-

da da Série A.

“No protocolo, está colo-

cado que ele pode ser modi-

ficado a qualquer momento. 

Então ele vai, sim, realmen-

te sofrer modificações. A gen-

te diz que ele é uma peça viva, 

é uma foto do momento. Mas 

ele pode ser modificado, sem-

pre para que melhoremos nos-

so controle, seja com evidên-

cias científicas muito bem 

pautadas ou até por alguma 

observação. Estamos avalian-

do diariamente tudo o que 

está acontecendo. E o que for 

necessário fazer para melho-

rar, nós vamos aprimorar esse 

protocolo quantas vezes forem 

necessárias”, afirma Pagura à 

Agência Brasil.

Os procedimentos já so-

freram alterações em relação 

aos que antecediam os campe-

onatos. Após a primeira roda-

da das três divisões nacionais, 

o atraso na divulgação dos re-

sultados dos exames do Goiás 

e os vários casos positivos em 

atletas relacionados para os jo-

gos do fim de semana levaram 

a CBF a estender os testes a to-

dos os inscritos pelos clubes e 

definir novos prazos para en-

vio dos diagnósticos: 24 ho-

ras para times mandantes, 12 

horas antes da viagem no caso 

de visitantes. Além disso, por 

logística, as equipes passaram 

a poder optar por exames em 

laboratórios locais, ao invés 

do Hospital Albert Einstein, 

de São Paulo, parceiro da con-

federação.

cOmpETiÇõEs Jorge Pagura afirma que diretrizes de saúde são 
avaliadas diariamente

protocolo da cbf em relação 
ao futebol pode ter mudanças 

os procedimentos já sofreram alterações em relação aos que antecediam os campeonatos

Divulgação

Na Câmara dos Deputados, 
Pagura apresentou dados 
sobre os testes realizados até 
aquele momento. segundo ele, 
antes de os torneios nacionais 
começarem, foram aplicados 1,3 
mil exames, com 74 resultados 
positivos (5,69%). Já nos dias que 
antecederam a terceira rodada, os 
quase 1,5 mil testes registraram 
16 contaminações para o vírus 
(cerca de 1%). Clubes como o CSA, 
na série B, e o imperatriz, na série 
C, tiveram partidas adiadas devido 
a casos acumulados no elenco. 
os alagoanos chegaram a ter 20 
atletas afastados com covid-19. 
os maranhenses, 14.
“os clubes vão se adaptando, os 
jogadores entendendo melhor 
esse momento, que afeta a todos. 
hoje, os atletas são testados 
quase duas vezes por semana. a 

logística atual de realização dos 
testes, que é descentralizada, 
facilita muito o controle e evita 
que partidas sejam canceladas 
e uma série de transtornos, 
que podem acontecer. Porém, 
achamos que, com a revisão dos 
protocolos, isso será ajustado 
com o tempo”, sustenta o 
consultor científico da sociedade 
Brasileira de infectologia (sBi), 
Carlos starling, à agência Brasil.
os próximos torneios a serem 
abarcados pelo protocolo são 
as séries D masculina, que inicia 
em setembro, e a a2 feminina, 
que recomeça em outubro. 
as competições seguirão as 
diretrizes atuais, mas, devido 
à realidade das divisões, que 
reúnem times de menor estrutura 
e condições financeiras, algumas 
adaptações podem ser feitas. 

o protocolo da CBF não é exatamente unânime. No último dia 11 o sindicato 
dos atletas de são Paulo (sapesp) enviou ofício à entidade pedindo mudanças, 
ameaçando entrar com ação e paralisar os campeonatos. À agência Brasil, o 
presidente do sindicato, rinaldo martorelli, citou como exemplos que, a seu ver, 
poderiam ser adaptados à realidade brasileira, o Campeonato alemão, com 
isolamento das delegações por até sete dias antes de cada partida, e a NBa, 
liga de basquete norte-americana, que reuniu atletas e comissões técnicas em 
uma bolha na Disney, para término da temporada.

cOnTROlE dE cAsOs

mOdElO 
pRópRiO



Alesc oficializa os nomes da comissão do 
impeachment do governador e vice-governadora

PÁGINA 20

> AUMENTO NOS CASOS > EMPREENDEDORISMO 

> SEM FESTA

Hospital São José 
monitora situação de 
leitos para covid-19

Oktoberfest de 
Maravilha está 
oficialmente 
cancelada 

Diretora da unidade agradece equipe da linha de frente e 
analisa trabalho na unidade do município

Deputados ligados ao governo manifestaram insatisfação com escolha dos nomes. Comissão ficou sem representantes do Executivo 

A tradicional festa alemã estava programada para o terceiro 
fim de semana de outubro, mas foi transferida para 2021 

PÁGINA 2

Sala do Empreendedor finaliza 
qualificação aceleradora de MEIs
Durante 10 semanas microempreendedores individuais de Maravilha participaram do projeto de desenvolvimento
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Diana Heinz/O Líder 
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